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Это «откровение» прозвуча-
ло на Всероссийском молодеж-
ном образовательном форуме 
«Территория смыслов на Клязь-
ме». Преподаватель Дагестан-
ского университета сообщил 
Медведеву, что «молодые учи-
теля и преподаватели получают 
зарплату 10-15 тысяч, а силовые 
структуры и полиция - 50 тысяч 
и выше». «Я считаю, наша за-
дача не менее важная и ответ-
ственная», - отметил он. Медве-
дев парировал: «Труд полиции 
тоже сложный, опасный, в Даге-
стане в особенности, поэтому не 
нужно сравнивать это». И доба-
вил: «Я абсолютно уверен, что 
современный энергичный пре-
подаватель способен не только 
получать ту заработную плату, 
которая ему положена по долж-
ностному расписанию, но и ну 
как-то, так сказать, еще что-то 
заработать... есть масса прекрас-
ных мест, где это можно сделать 
быстрее и лучше. Тот же самый 
бизнес». Многие преподаватели 
восприняли этот совет как по-
щечину людям, от которых за-
висит будущее страны. Вместо 
того чтобы обеспечить педа-
гогам элементарный достаток, 
достойную жизнь без назойли-
вых мыслей о куске хлеба, глава 
правительства, что называется, 
на голубом глазу советует им 
заняться подработкой или во-
обще бросить профессию. Пре-
подаватели и без всяких советов 
берут по две и более ставок, но 
такой «зубодробительный» гра-
фик, понятно, не может не ска-
зываться на качестве их труда 
- времени не остается не только 
на повышение квалификации, 
но и на элементарный отдых. 
Кстати, в большинстве разви-

тых стран, в отличие от России, 
преподаватели получают не 
меньше полицейских, а больше. 
Например, в США их средние 
зарплаты соответственно $4,5 
тыс. и $4 тыс., во Франции - $2,6 
тыс. и $2 тыс. Что, тамошние 
власти не придают значения 
борьбе с преступностью? Еще 
как придают, но также дума-
ют о тех, кто завтра будет вер-
шить судьбы их стран. Нашим 
же властям, похоже, требуются 
не умные, а лояльные гражда-
не. Меньше будут знать - мень-
ше станут задавать неудобных 
вопросов. Наплевательский, 
циничный подход властей к 
преподавательскому труду, за-
втрашнему дню страны публи-
цист, депутат Законодательного 
собрания Санкт-Петербурга 
Борис Вишневский назвал «на-
глядной демонстрацией дефи-
цита совести».

«Человек, который совету-
ет подрабатывать учителям 
на стороне, не может возглав-
лять правительство», - считает 
Федор Смердов из Челябин-
ска, один из тех тысяч россиян, 
которые поставили свои под-
писи под петицией с требова-
нием отставки премьера (сбор 
подписей ведется на сайте 
Change.org). «Кабмин должен 
возглавлять компетентный, 
образованный, радеющий за 
страну человек. Сейчас же мы 
видим обратную картину», - 
говорится в тексте призыва об 
отставке, обращенного к Вла-
димиру Путину. К Путину - это 
правильно, но, похоже, беспо-
лезно. Судя по всему, нынеш-
него президента нынешний 
премьер вполне устраивает.

Максим Грегоров

  В центре внимания

Об учете интересов 
бизнеса

Минэкономразвития (МЭР) 
с 2017 г. начнет оценивать, как 
влияют на издержки бизне-
са вступившие в силу законы. 
«Это будет способствовать 
существенному улучшению 
качества государственного ре-
гулирования экономической 
деятельности», - считают в МЭР. 
Предлагается изучить 129 доку-
ментов - действующие законы, 
постановления правительства, 
ведомственные нормативные 
акты. Их авторы зачастую со-
вершенно не принимают в рас-
чет издержки бизнеса от подоб-
ного законотворчества. В МЭР 
подсчитали, что они превыша-
ют 2,6 трлн рублей. 

В числе законов, рассмо-
треть которые предлагает 
МЭР, может оказаться и тот, 
что вводит плату с больше-
грузного транспорта (система 
«Платон»). Из-за этого закона 
происходит значительное удо-
рожание перевозок. Известно, 
что любое повышение издер-
жек бизнес перекладывает на 
потребителей товаров и услуг. 
Значит, инициатива МЭР учи-
тывает интересы всех граждан 
страны. Вот только совсем нео-
чевидно, что авторы драконов-
ских законов и постановлений 
станут считаться с выкладками 
Минэкономразвития.

О запрете обучения 
детей чиновников за 
рубежом

Предложение законо-
дательно запретить детям 
чиновников проходить обу-

чение за границей направил 
в Госдуму президент Ассо-
циации предпринимателей 
по развитию бизнес-патри-
отизма «Аванти» Рахман 
Янсуков. Он считает, что 
учеба детей госслужащих 
в вузах РФ позволит им 
больше узнать о плюсах 
и минусах отечественной 
системы образования, эф-
фективнее заниматься ее 
улучшением. Г-н Янсуков 
также преду преждает, что 
каждый российский под-
росток, обучающийся за 
рубежом, может стать объ-
ектом вербовки. Напом-
ним, этот вопрос рассма-
тривался в Госдуме в 2013 г., 
когда обсуждался законо-
проект о запрете чиновни-
кам, силовикам и парламен-
тариям иметь банковские 
счета за рубежом. Запрет на 
зарубежную учебу предлага-
ли ввести депутаты из фрак-
ции КПРФ, однако тогда 
думское большинство их не 
поддержало. Однако с уче-
том дальнейшего ухудшения 
отношений с Западом сейчас 
эта инициатива может обре-
сти силу закона. Вполне ве-
роятно, что депутаты новой 
Госдумы VII созыва рассмо-
трят ее без промедления, во 
время первой же сессии.

Об увеличивающихся 
убытках Роснано

В первом полугодии 2015 г. 
убытки компании составляли 
2,5 млрд рублей. За первые 

шесть месяцев этого года 
они достигли уже 8 млрд. В 
Роснано это объяснили укре-
плением рубля и снижением 
банковских ставок, отчего 
компания потеряла доход от 
размещенных на депозитах 
средств. Аргумент, мягко го-
воря, странный. Роснано соз-
давалось не для банковских 
спекуляций, а для внедрения 
нанотехнологий. Между тем 
технологиями этими и не 
пахнет, проекты, в которые 
вкладывает деньги (в основ-
ном государственные) Рос-
нано, проваливаются один 
за другим. На корпоративе в 
конце прошлого года Анато-
лий Чубайс заявил, что в ком-
пании «много денег». И не 
просто много, а «вот просто 
совсем много»! В тот же день 
все ключевые сотрудники 
Роснано получили двойные 
премии, несмотря на то, что 
их работа не приносит стране 
ничего, кроме убытков. 

При этом сокращается фи-
нансирование фундаменталь-
ной науки. А ведь во всем 
мире оно, наоборот, увеличи-
вается. И правильно, ведь без 
фундаментальных исследо-
ваний невозможно никакое 
развитие. К тому же они всег-
да окупаются не сегодня, так 
завтра. Компьютеры, лазеры 
тоже сначала существовали в 
виде научных идей. Странное 
дело, на серьезную науку у 
государства средств не хвата-
ет, а на ведомство г-на Чубай-
са, от которого нет никакого 
проку, денежки находятся.

Игорь Минаев

Коротко о главном

Более 7,5 тыс. тонн запрещенной еды уничтожил за год Россельхознадзор. Больше всего в России унич-
тожалось фруктов и овощей, в частности яблоки, груши, томаты, перец, апельсины, виноград. Всего было 
уничтожено 7,282 тыс. тонн растительной продукции и 228,6 тонны - мясной.
Многие считают, что уничтожать продукты в стране, где 23 млн человек имеют доходы ниже прожиточного 
минимума, - цинизм и варварство.
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Дмитрий Медведев посоветовал молодым преподавате-
лям, недовольным зарплатами, уходить в бизнес. То, что в 
таком случае российских детей и молодежь будет некому 
учить, премьера, похоже, не волнует.

На прошлой неделе сви-
детельство о регистрации 
получило Всероссийское во-
енно-патриотическое движе-
ние «Юнармия», созданное 
по инициативе Минобороны 
России. В свободное от учебы 
время юнармейцы будут ве-
сти военно-патриотическую 
и волонтерскую работу, при-
нимать участие в культурных 
и спортивных мероприятиях. 
Министр обороны РФ Сергей 
Шойгу, патронирующий дви-
жение, выразил уверенность, 
что «Юнармия» вскоре ста-
нет «самой мобильной, самой 
крупной и самой эффективной 
детско-юношеской военно-па-
триотической организацией 
нашей страны». По его словам, 
главный штаб «Юнармии» раз-
местится в одном из историче-
ских зданий в центре Москвы. 
Начальником главного штаба 
движения назначили олимпий-
ского чемпиона по бобслею 
Дмитрия Труненкова.

Эксперты, в основном во-
енные, отмечают значимость 
организации в психологиче-
ском воспитании подрастаю-
щего поколения с учетом «су-
ществующих угроз». 

Похоже, за детишек взялись 
всерьез - их будут учить патри-
отизму с военным привкусом. 
Чтобы юнармейцев не спутали 
с обычными детьми, для них уже 
приготовили форму - красные 
рубашки и береты, белые свите-
ра, эмблемы (орел со звездой). 
Подчеркивается, что в «Юнар-
мию» может вступить любой 
школьник. А если дети не захо-
тят «играть в войнушку», «исходя 
из угроз»? Высокое военное на-
чальство поставило задачу - сде-
лать движение «самой крупной 
организацией». Значит, не таким 
уж добровольным делом станет 
вступление в него. Учителя на-
верняка получат негласное рас-
поряжение всячески стимулиро-
вать интерес детей к полувоенной 
организации. Каким образом? 

Завышая отметки юнармейцам, 
занижая всем прочим? Зачем во-
обще делить детей на патриотов 
и «не очень»? Кстати, воспитание 
патриотизма - эта довольно-та-
ки расплывчатая цель - ставится 
и перед Российским движением 
школьников, созданным недав-
но в соответствии с указом пре-
зидента (от 29.10.2015 №536). Не 
слишком ли много организаций, 
штабов, аппаратов на детские 
головы? Зачем нужны детям 
XXI века, живущим в капитали-
стической стране, организации, 
скроенные по идеологическим 
лекалам советской пионерии с ее 
торжественной клятвой «...жить, 
учиться и бороться, как завещал 
великий Ленин, как учит Ком-
мунистическая партия»? Разве 
нельзя развивать массовый дет-
ский спорт, различные виды дет-
ского прикладного творчества 
при школах, не создавая одну 
за другой новые организации, 
включая военизированные?

Борис Невис

  Военные взялись за детей

сказано так сказано
«Когда встает вопрос о том, что нам делать с 
зарплатами и пенсиями, экономическая мо-
дель уходит на второй план, и мы вынуждены 
принимать решения просто для того, чтобы не 
дать экономике свалиться в штопор» (сказано 
02.08.16 на форуме «Территория смыслов на 
Клязьме»).
Между тем многие считают, что российская эконо-
мика уже в штопор вошла и правительство показы-
вает полную неспособность что-то этому падению 
противопоставить.

ДМИТРИЙ 
МЕДВЕДЕВ, 
премьер-министр 
РФ: 

ЦИФРЫ  НЕДЕЛИ
После них хоть потоп

«Юнармию» научат Родину любить
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Согласно заявлениям 
Минфина, платить 
зарплаты бюджетникам 
будет нечем уже к 
концу 2017 года.

В ходе выступления на 
Всероссийском молодежном 
образовательном форуме 
«Территория смыслов - 2016» 
заместитель министра фи-
нансов РФ Татьяна 
Нестеренко сооб-
щила о том, что 
все накопленные 
российские ре-
зервы будут ис-
трачены уже в 
2017 году: «Если 
ничего не ме-
нять, то к концу 
следующего года у 
нас не будет ни резер-
вов, ни возможности выпла-
тить зарплаты, у нас будут 
серьезные экономические 
проблемы. Бюджетная сфе-
ра - наш главный внутренний 
вызов».

На протяжении кризиса, 
начиная с 2014 года, руково-
дители государства неодно-
кратно констатировали, что 
«пик пройден» и начался 
«подъем».

Однако  никакого «подъ-
ема» никто в итоге так и не 
заметил. Откуда же теперь 
такая откровенность со сто-
роны замминистра финан-
сов?

Как показывают оценки 
экономистов, российская 
экономика, судя по всему, и 
правда катится в яму.

Эксперты ожидают па-
дения цен на нефть с $50 до 
$40 за баррель. Это заста-
вит Центробанк еще боль-
ше опустить рубль.

Формально в экономику 
будет брошено больше де-
нег, но денег обесцененных, 
и говорить об исполнении 
«социальных гарантий» 
можно будет весьма услов-
но. Негативно на экономи-
ку могут повлиять и миро-
вые события: вступление 
в кризис Китая, избрание 
президентом США Трампа 
и так далее.

Ряд экономистов дает бо-
лее печальный прогноз: те-
оретически цена на нефть 
к концу этого года может 

упасть до $35-30, тогда зар-
платы бюджетникам будет 
нечем платить уже в начале 
2017 года.

О трагичной ситуации в 
экономике свидетельствует 
и отчет Минфина о сред-
ствах Резервного фонда и 
Фонда национального бла-
госостояния за период с 1 
января по 31 июля 2016 г. 
По состоянию на 1 авгу-

ста объем Резервно-
го фонда составил 

2560,28 млрд руб., 
что эквивалент-
но 38,18 млрд 
долларов.

За семь меся-
цев Резервный 

фонд «похудел» 
на 300,29 млрд 

рублей.
Объем Фонда на-

ционального благосостоя-
ния на 1 августа составил 
4842,00 млрд руб., что эк-
вивалентно 72,21 млрд дол-
ларов: в этом году фонд 
уменьшился на 1200,00 млрд 
руб. Резервный фонд име-
ет все шансы уменьшиться 
почти в два раза уже в 2016 
году, так как по итогам года 
федеральный бюджет, по 
предварительным оценкам, 
недополучит 1800,00 млрд 
руб. доходов.

Собственно, об этом и 
вела речь первый заммини-
стра финансов Татьяна Не-
стеренко, которая заявила, 
что экономика России нахо-
дится в центре шторма и ее 
стабильность, может быть, 
обеспечивается лишь за счет 
траты резервов, которые ис-
тощатся уже в 2017 году.

Тем временем прави-
тельство Дмитрия Медве-
дева разрабатывает новый 
трехлетний бюджет, хотя 
предыдущий бюджет на 
2014-2016 гг. ошибся в по-
казателях на 42% и нет ос-
нований предполагать, что 
новый бюджет окажется 
адекватнее старого.

На фоне объявленного 
Минфином «шторма в эко-
номике» реальные дохо-
ды населения продолжают 
стремительно сокращать-
ся: на 6,2% в мае и на 4,8% 
в июне. В целом за 2016 
год россияне обеднеют в 
полтора-два раза.

В середине июля 
Владимир Путин поручил 
губернаторам взять под 
контроль уровень цен на 
лекарства в регионах. 
Однако губернаторы 
поручение президента 
игнорируют - цены 
продолжают расти.

За первое полугодие цены 
на лекарства выросли на 8% 
и останавливаться не собира-
ются. «Впервые за всю новей-
шую историю России люди на-
чали экономить на лекарствах, 
- комментирует директор ГБУ 
НИИ организации здраво-
охранения и медицинского 
менеджмента Департамента 
здравоохранения города Мо-
сквы Давид Мелик-Гусейнов. 
- Во время предыдущих кризи-
сов 1998 и 2008 годов спрос на 
лекарства, наоборот, рос».

В так называемые турбу-
лентные периоды болеют 
граждане чаще и пить ле-
карств начинают больше. 
Однако вместо этого объем 
потребляемых препаратов в 
штуках снизился на 4,5%. К 
тому же россияне переходят 
на дешевые препараты.

«Одновременно дешевые 
препараты стали пропадать 
из аптек, - продолжает Ме-
лик-Гусейнов. - Лекарства де-
шевле 50 рублей снимаются с 
производства. Препараты из 
списка жизненно необходи-
мых, на которые запрещено 
повышать цены, вымывают-
ся с рынка - себестоимость 
этих препаратов уже выше, 
чем зафиксированная прави-
тельством розничная цена в 
России».

Перед уходом на канику-
лы Госдума приняла закон об 
усилении ответственности 
за превышение допустимых 
аптечных наценок на лекар-
ства. Но эксперты уверены 
- рост цен уже не остановить.

«Лекарства не являются 
предметом роскоши. Это про-
дукт, без ко-
торого чело-
век жить не 
может. При 
этом более 
40% россиян 
заявили в ходе 
соцопросов, 
что денег на лекарства им не 
хватает: в регионах средний 
доход 10-12 тысяч на человека, 
на эти деньги человеку надо 
питаться, одеваться, платить 
за ЖКХ», - говорит первый за-
меститель председателя Коми-
тета Госдумы по бюджету и на-
логам Александр Тарнавский.

По словам Тарнавского, 
государство «борется за то, 
чтобы цены снижались», но 
производители снизить цены 
не могут - в производстве 
многих лекарств использует-

ся валютная субстанция, ее 
надо закупать за рубежом.

«При этом некоторые про-
изводители лекарств у нас в 
стране хотят жить как нефтя-
ники. Бюджет должен субси-
дировать производителей, но 
только после того, как произ-
водители докажут, что произ-
водство лекарств не окупает-
ся», - констатирует Тарнавский.

Все помнят «короля фарм-
рынка» Брынцалова с его 
дворцами. На фоне такой уди-
вительной роскоши за полтора 

кризисных года сняты с произ-
водства сотни наименований 
лекарственных препаратов, 
производство которых было 
объявлено производителями 
убыточным. Никакой реакции 
со стороны государства на это 
не последовало.

Первый серьезный скачок 
цен произошел еще в январе 
прошлого года. Связан он был 
с введением санкций и падени-
ем курса рубля. Однако многие 

производите-
ли и аптеки 
не преминули 
воспользо-
ваться ситуа-
цией в свою 
пользу, по-
высив цены 

несоразмерно с ростом курса 
доллара и евро. В итоге проку-
ратура устроила проверку ап-
тек в 44 субъектах РФ.

Впрочем, большого интереса 
к результатам проверок Мин-
здрав не проявил. Не отреагиро-
вали и губернаторы - реальный 
контроль осуществляется толь-
ко за ростом цен на продукты 
питания. Подобного государ-
ственного надзора за ценами 
на лекарства нет - губернаторы 
даже не обязаны сообщать в 
центр данные о ценах в аптеках.

А аптеки и производители в 
один голос уверяют: цены надо 
не понижать, а повышать! Ина-
че лекарств в стране вообще 
не останется. «Единственный 
выход сохранить производство 
дешевых препаратов - это от-
менить ценорегулирование в 
этом сегменте, - говорит ис-
полнительный директор Ассо-
циации аптечных сетей Нелли 
Игнатьева. - Если бы это было 
сделано несколько лет назад, то 
проблемы исчезновения деше-
вых лекарств не было бы».

Заместитель председателя 
формулярного комитета, док-
тор медицинских наук Павел 
Воробьев констатирует: росси-
яне из приграничных регионов 
уже потянулись за лекарства-
ми к соседям: «Едут с сумками 
на Украину и в Белоруссию 
или заказывают лекарства за 
рубежом через интернет-апте-
ки». Там, в сопредельных госу-
дарствах, дешевые лекарства 
никуда не исчезали!

Одна из идей депутатов Гос-
думы - расширить круг лиц, 
которым лекарства предостав-
ляются бесплатно: помимо ин-
валидов включить в льготный 
список малоимущих. Сегодня 
Россия среди европейских стран 
находится на одном из послед-
них мест по обеспечению насе-
ления бесплатными препарата-
ми - если в странах ЕС 50-70% 
лекарств население получает 
бесплатно, то у нас этот показа-
тель - всего лишь 20%.

Закон о бесплатных ле-
карствах для бедных принять 
могут. А вот реализация за-
кона на практике вызывает 
большие сомнения - даже 
уже прописанные в законе 
льготники не могут получить 
положенные им лекарства за 
счет бюджета.

Россияне останутся
без зарплат?

ЦЕНЫ НА ЛЕКАРСТВА
ПРОДОЛЖАЮТ РАСТИ

БОЛЕЕ 40% РОССИЯН
ЗАЯВИЛИ В ХОДЕ СОЦ

ОПРОСОВ, ЧТО ДЕНЕГ НА 
ЛЕКАРСТВА ИМ НЕ ХВАТАЕТ.

Материалы подготовила Анна Александрова

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Академик РАН, профессор Сергей КОЛЕСНИКОВ: «В 
критериях работы губернаторов даже нет такого пункта 
- обеспечение здоровья граждан! Не только Путин в се-
редине июля, но и Медведев 8 июля провел совещание 
и дал перечень поручений по доступности лекарств... Но 
ничего не сделано!»
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России 
обеспечивается 
сегодня за счет 
траты резервов 

страны.
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Иными словами, почти 
все население страны - чле-
на НАТО уверено, что имен-
но Штаты пытались навязать 
ему военную диктатуру. Надо 
сказать, что и раньше в турец-
ком обществе было развито 
недоверие к Западу во главе с 
США, идущее еще со времен 
основателя Турецкой Республи-
ки Кемаля Ататюрка. «В ту-
рецкую психику внедрен страх 
перед заговором Запада», - пи-
шет газета The New York Times. 
Возмущение турецкого народа 
очередными западными козня-
ми достигло такого масштаба, 
что Барак Обама был вынуж-
ден публично клясться, что 
не имел никакого отношения 
к организации путча. Однако 
турки не очень-то верят подоб-
ным заявлениям. В конце кон-
цов, именно власти США по-
зволили осесть в своей стране 
главному противнику Эрдога-
на, проповеднику Фетхуллаху 

Гюлену, которого многие счи-
тают идеологом неудавшегося 
переворота.

Анкара неоднократно обра-
щалась к Вашингтону с прось-
бами выдать Гюлена, однако 
неизменно получала отказ. 
Такая позиция администрации 
Обамы в Турции воспринимает-
ся как косвенное подтвержде-
ние участия США в организа-
ции заговора. Информацию об 
участии американской агенту-
ры в неудавшемся военном мя-
теже распространяют многие 
турецкие издания. Они, в част-
ности, сообщают, что заговор 
финансировался ЦРУ, а руко-
водил им отставной армейский 
генерал Джон Кэмпбелл, экс-
командующий силами НАТО 
в Афганистане. В число заго-
ворщиков входили два турец-
ких генерала, сотрудничавших 
с Кэмпбеллом в Афганистане. 
На днях они были задержаны в 
Дубае. Турецкие газеты печата-

ют фотографии отеля, в кото-
ром, как они утверждают, ЦРУ 
расположило штаб мятежа. Это 
отель «Сплендид» на острове 
Буйюкада в Мраморном море, 
находящемся недалеко от Стам-
була. Отмечается, что группа 
из 17 человек, в основном ино-
странцев, зарегистрировалась 
в отеле в день мятежа. Когда 
же он провалился, иностранцы 
спешно покинули страну.

Общеизвестно, что многие 
турецкие офицеры и генералы 
тесно связаны с Америкой, они 
проходили учебу в тамошних 
военных академиях и сохрани-
ли тесные связи с коллегами 
из США. Если американцы и 
не были прямыми организато-
рами и спонсорами мятежа, то 
наверняка знали о том, что он 
готовится. Знали и молчали...

Возникает вопрос: зачем 
могло понадобиться американ-
цам свергать режим Эрдогана? 
Многим в США не нравится, 
что он сделал ставку на ислами-
стов и при этом слишком тесно 
сближается с Москвой. Бурю 
возмущения в кабинетах и ко-
ридорах американской власти 
вызвало публичное извинение 
Эрдогана перед Путиным за 
сбитый турками российский 
бомбардировщик.

Создается впечатление, что 
Реджеп Эрдоган все еще не 
определился с внешнеполити-
ческим курсом. С одной сторо-
ны, антиамериканская ритори-
ка обеспечивает ему поддержку 
широких народных масс, с дру-
гой - он слишком сильно свя-
зан с Западом, в том числе и 
коммерческими интересами его 
семьи, чтобы всерьез портить 
отношения с мстительным Дя-
дюшкой Сэмом.

  Под подозрением

В организации переворота турки 
винят американцев

Обнаружен гигантский 
разлом в земной коре. Он 
находится в одном из самых 
населенных регионов пла-
неты - на территории Ин-
дии и Бангладеш.

В этом месте происхо-
дит, как говорят геологи, 
надвиг тектонической пли-
ты, чреватый чудовищным 
землетрясением. В зоне по-
тенциальной катастрофы 
проживают 140 млн чело-
век. Если учесть, что боль-
шинство зданий в Индии 
и особенно в Бангладеш 
возводятся без учета сейс-
мической активности и ру-
шатся иногда сами по себе, 
без всяких землетрясений, 
то количество жертв может 
значительно превзойти по-
следствия всех других раз-
рушительных катаклизмов.

Эксперты обнаружили, 
что под миллионами тонн 
отложений в дельте Ганга и 
Брахмапутры одна текто-
ническая плита подползает 
под другую. Именно этот 
тип разлома создает самые 
мощные землетрясения. В 
2004 г. он вызвал катастрофу 
в Индийском океане и стер с 
лица земли индонезийский 
город Банда-Ачех. В 2011 г. 
вызвал землетрясение и 
цунами в Японии. Ученый-
геофизик доктор Майкл 
Стеклер из Колумбийского 

университета высказал опа-
сение, что разлом в Бангла-
деш сохраняет активность, 
напряжение в нем растет. 
Однако наслоения в дельте 
двух больших рек затруд-
няют исследования этого 
опасного места. Стеклер 
считает, что толчок силой в 
8,2-9 баллов может приве-
сти к жертвам, исчисляемым 
миллионами. Будет затро-
нута и столица Бангладеш, 
перенаселенная Дакка.

Более десяти лет иссле-
дований с помощью высоко-
точных датчиков выявили 
процесс движения тектони-
ческих плит и возникнове-
ние деформации вокруг раз-
лома. При землетрясении в 
дельте Брахмапутры и Ганга 
отложения из песка и ила по-
ведут себя как жидкость, что 
значительно усилит разру-
шительный эффект, здания, 
воздвигнутые на речном пе-
ске, обрушатся как карточ-
ные домики. Этот эффект 
был продемонстрирован в 
2010 г., когда землетрясение 
силой в 7 баллов обрушилось 
на остров Гаити: в Порт-о-
Пренсе тогда погибли более 
200 тыс. человек (из милли-
онного населения). В Дакке 
проживают 7 млн человек, 
а землетрясение там ожида-
ется в 32 раза более мощное, 
чем на Гаити.

  Судьба миллионов висит на волоске

Землетрясение - 
в любой момент!

Эти слова 
Юрия Деточки-
на очень подхо-
дят к ситуации, 

сложившейся 
в западных 

супермарке-
тах, после того 

как там были 
установлены 

кассы самооб-
служивания.

В исследовании, прове-
денном британскими экс-
пертами, указывается, что 
самообслуживание при опла-
те товара по меньшей мере 
вдвое увеличило потери тор-
говых сетей от воровства. 
Менеджеры супермаркетов 
заявляют, что даже честные 
люди нередко не могут усто-
ять перед возможностью «за-
быть» просканировать все 
содержимое своих корзин. 
Когда контролер ловит по-
купателя на неуплате, тот на 
голубом глазу объясняет это 
рассеянностью и забывчиво-
стью. А это не позволяет ни-
кого наказать. Определить, 

сознательно человек не про-
сканировал какой-то товар 
или продукт либо по забыв-
чивости, чрезвычайно труд-
но. Риск быть наказанным 
снизился, а с ним и честность, 
как нам объясняли, всосан-
ная любым европейцем чуть 
ли не с молоком матери. К 
настоящему времени в Вели-
кобритании новая практика 
самостоятельного скани-
рования увеличила потери 
супермаркетов на 122% по 
сравнению с прежним сред-
ним показателем. В некото-
рых случаях не сканируется 

до 10% отобранного товара. 
Правда, случается и так, что 
люди просто не справляются 
с техникой и не могут опре-
делить, состоялось сканиро-
вание или нет. Особенно это 
сложно для пожилых людей с 
ослабленными реакцией, зре-
нием и слухом.

Вводя новое ноу-хау, тор-
говые компании исходили из 
соображений выгоды, ведь 
самостоятельное сканирова-
ние покупок покупателями 
позволяет обойтись без кас-
сиров и ликвидировать оче-
реди. Однако при этом надо 
решить проблему воровства. 
Например, предлагается ис-
пользовать технологии, ко-
торые бы сигнализировали 
о факте неуплаты. Однако, 
несмотря на технический 
прогресс, пока эта проблема 
остается нерешенной. Без 
человеческого надзора поку-
патели не в состоянии совла-
дать с собой, входят во вкус и 
крадут все больше и больше. 
Надежда на законопослуш-
ность и честность европейцев 
не оправдывается.

  Соблазн

«Ведь воруют, много воруют!»

Ведущий рубрики Николай Иванов

  Ноу-хау

Норвегию часто на-
зывают страной паро-
мов. Путешествуя по 
прибрежным районам, 
приходится преодоле-
вать множество фьор-
дов, сделать это без 
долгих паромных пере-
прав невозможно.

Паромы смогут заменить 
плавучие подводные тоннели. 
Они пролягут по бетонным 
трубам, в каждой будут две 
линии автомобильного дви-
жения. Тоннели протянутся 
под дном живописных фьор-
дов на всем протяжении бе-
реговой линии. Первый из 
них будет состоять из двух 
бетонных труб для движения 
в разные стороны. Их верти-
кальное положение станут 
контролировать донный кре-
пеж, а также конструкции 

из понтонов, плавающие по 
поверхности моря. Тоннели 
будут создаваться на значи-
тельной глубине, чтобы их не 
задевали проплывающие ко-
рабли и паромы. Их сконстру-
ируют так, чтобы они проти-
востояли мощным приливам 
и отливам, движению льдов. 
Систему подводных тоннелей 
предполагается построить в 
течение 7-9 лет. Власти Нор-
вегии намерены потратить на 
подводные тоннели $25 млрд.

Успешное воплощение 
идеи норвежских инженеров 
может привести к созданию 
таких путепроводов по всему 
свету. Например, данная тех-
нология может быть исполь-
зована для строительства 
дороги, соединяющей остров 
Сахалин с материком, или 
для создания трассы, которая 
свяжет Россию с Аляской 
(такой проект также нахо-
дится на стадии обсуждения).

Плавающие тоннели

Социологический опрос, на днях проведенный в Тур-
ции, показал, что около 70% граждан страны считают 
ЦРУ главным организатором попытки военного пере-
ворота, 20% турок возлагают вину на Белый дом.
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Сегодня о стратегии и 
принципах «сбора урожая» 
нам расскажет председатель 
Фонда финансового управле-
ния, автор книг и публицист 
Колесников Алексей Вячес-
лавович.

- Алексей Вячеславович, 
добрый день. В прошлой 
статье вы рассказывали 
нашим читателям о том, 
какие важные стратегиче-
ские решения в бизнесе вам 
приходится принимать. 
В этом номере мы хотим 
поговорить о стратегии 
«сбора урожая» с целью по-
лучения доходов в кратко-
срочной перспективе.

- Добрый день! Данная 
стратегия, в отличие от дру-
гих, предполагает отказ от 
долгосрочного бизнес-плани-
рования в пользу максималь-
ного получения доходов. Такая 
стратегия больше применима 
к малому бизнесу, в котором 
необходимо добиваться вы-
сокой доли рынка в целевом 
сегменте в краткосрочный пе-
риод. В силу специфики нашей 
деятельности мы часто стал-
киваемся с бизнес-партнерами, 
представителями элиты мало-
го бизнеса. Мы часто покупа-
ем и продаем бизнесы такого 
уровня, а также вкладываем 
денежные средства в их това-
рооборот и финансируем их 
кассовые разрывы. На сегод-
няшний день такая форма биз-

нес-взаимодействия очень вос-
требована. Доходность малого 
бизнеса доходит до 100% го-
довых. Структура портфелей 
нашей компании на сегодня 
- это симбиоз аграрного, стро-
ительного, транспортно-логи-
стического, туристического, 
производственного и арендно-
го секторов рынка.

Основной деятельностью 
нашего холдинга является 
привлечение инвестиций. Мы 
привлекаем субординирован-
ные займы, а также «живые» 
деньги инвесторов и акционе-
ров с целью размещения их де-
нежных средств на высокодо-
ходных рынках, обеспечивая 
пассивный доход нашим ин-
весторам с любой свободной 
денежной массой начиная от 
50 тысяч рублей. Наши клиен-
ты размещают свои средства 
по ставке от 22 до 32% годо-
вых, такой процент позволяет 
компенсировать инфляцию 
и избежать обесценения соб-
ственного капитала на период 
размещения инвестиций. Фи-
нансовая система, которую мы 
используем, имеет большую 
перспективу на российском 
рынке. Ежемесячно наши ин-
весторы получают достойную 
прибыль за то, что доверяют 
нам свои деньги в управление.

- Алексей Вячеславович, 
получается, что понятие 
«сбор урожая» применимо 

не только к стратегической 
бизнес-модели, оно также 
работает и в отношении 
простого обывателя? 

- Да, вы совершенно пра-
вы, во-первых, потому, что 
все бизнес-модели и страте-
гии - это устремления жи-
вых людей. Их заботы на-
правлены на настоящее - то, 
что они стремятся сделать 
сейчас, есть семена будущих 
урожаев. Финансовый уро-
жай, пожинаемый челове-
ком, есть результат того, что 
он целеустремленно посеял. 
Не является ли финансовый 
провал, из которого вы в на-
стоящее время выбираетесь, 
урожаем плохих финансовых 
семян, посеянных когда-то в 
прошлом? Если это так, то 
вы на своем опыте доказали 
абсолютную действенность 
закона, согласно которому 
каждая вещь должна произ-
водить себе подобные. Не 
давайте себя обмануть тем 
финансистам, которые за-
щищают ошибочное пред-
ставление о том, что больше 
всегда значит лучше. Коли-
чество, а не качество - их ру-
ководящий принцип. Правда 
же состоит в том, что высшее 
значение имеет качество.

- Алексей Вячеславович, 
чем руководствуются 
частные инвесторы, 
принимающие ре-

шение инвестировать свои 
денежные средства?

- К нам в компанию при-
ходят разные люди, но у них 
одна и та же цель: они хотят 
приумножить свой капитал 
и готовы отказаться от раз-
мещения своих накоплений 
в коммерческих банках, так 
как максимальная ставка, 
предлагаемая банковским 
сектором на сегодняшний 
день, составляет не более 
12% годовых. Население все 
больше и больше привле-
кает деятельность микро-
финансовых организаций. 
Клиенты привыкают к но-
вому источнику заработка и 
учатся капитализировать и 
пополнять свои инвестиции 
ежемесячно.

К нам приходят совер-
шенно разные люди, и к 
каждому из них нужен свой 
индивидуальный подход. 
Зачастую это взрослая ау-
дитория с определенным 
багажом и своей индивиду-
альной моделью поведения, 
но, какими бы разными они 
ни были, они думают о хлебе 
насущном и завтрашнем дне, 
поэтому задаются одним-

единственным 
вопросом: «Как 

п р и -
умножить 

и сохранить свой 
капитал?» Отве-

чаю: очень просто, 
для начала нужно про-

консультироваться по теле-
фону горячей линии «Во-
просы профессионалам», 
которую мы организовали 
для всех, кто интересуется 
темой получения дохода от 
сбережений, либо приехать 
к нам в офис, который на-
ходится в Москве недалеко 
от станции метро «Серпу-
ховская».

- Каким образом вы вы-
плачиваете проценты 
за размещение денежных 
средств? Как вы обеспечи-
ваете безопасность инве-
стиций?

- Для удобства наших кли-
ентов мы начисляем и выпла-
чиваем проценты ежемесяч-
но, переводим на расчетный 
счет, банковскую карту либо 
выдаем наличными в кассе 
нашего офиса. Безопасность 
инвестиций мы обеспечива-
ем привлечением страховых 
компаний для страхования 
финансовых рисков. При 
подписании договора займа 
сотрудники ООО «Финансо-
вый Аналитический центр 
«Инвест-проект» по жела-
нию инвесторов предлагают 
оформить индивидуальный 
страховой полис. Благодаря 
его наличию наши клиенты 
защищены от потерь, так как 

имеют на руках документ, 
в котором указано, что в 

случае судебного реше-
ния и признания нас 
банкротом ответ-
ственность по вы-
плате всех договор-
ных обязательств 
переходит стра-
ховой компании в 
соответствии с за-

конодательством РФ.

Если вы захотите приехать 
к нам в офис, то мы органи-
зуем вам такси за счет нашей 
компании.

Беседу вела
Мария Зеленцова

ПРИНЦИПЫ УВЕЛИЧЕНИЯ ДОХОДОВ 
ИЛИ СТРАТЕГИЯ СБОРА УРОЖАЯ!

чество.
славович, 
уются 
оры, 
ре-

вопрос

В словах «что посе-
ешь, то пожнешь» за-
ключена глубочайшая 
истина. Этот вели-
кий закон применим 
не только к жизни в 
целом, но и к неодно-
значной природе де-
нег. Если вы собирае-
тесь стать богатым, вы 
должны жить по этому 
великому закону, ока-
зывая ему крайнее 
почтение и уважение. 
Принципы «сбора уро-
жая» раскрывают фун-
даментальные исти-
ны, обеспечивающие 
финансовый рост.

СПРАВКА О КОМПАНИИ
В структуру компании входят ООО «Финансовый Аналити-
ческий центр «Инвест-проект», представленное на рынке с 
25.01.2011, ООО «Микрофинансовая компания «Межрегио-
нальное Объединение «Универсал-Сервис», сведения о ко-
тором внесены в государственный реестр микрофинансовых 
организаций с 16.02.2015 и контролируются Центральным бан-
ком России. Продуктовый портфель холдинга - это широкий 
спектр услуг по покупке и продаже бизнеса, бухгалтерскому 
сопровождению, аудиту, IT-аутсорсингу, денежному посред-
ничеству, размещению инвестиций. Телефон горячей линии
8 (495) 212-93-77. Адрес в интернете www.facip.ru.

ФОТО Т.ПАВЛОВОЙ
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В конце года жители 28 
регионов, в том чис-

ле москвичи, получат 
новый налог на имуще-
ство, рассчитанный не 

на основе инвентариза-
ционной стоимости по 
данным БТИ, как рань-

ше, а на основе када-
стровой стоимости. Она 

приближена к рыночной, 
а порой даже превышает 

ее. Налог увеличится в 
разы.

Собственники жилья с опа-
ской ждут «писем счастья» и 
морально готовы оспаривать 
новые суммы. Мы выяснили, 
когда стоит качать права, а 
когда лучше не торопиться.

Бодался теленок с 
дубом

То, как рассчитывается 
кадастровая стоимость, уже 
давно у всех вызывает массу 
вопросов и нареканий. При-
нято считать, что во всем ви-
новаты частные оценщики 
(других в стране пока нет), 
которых для кадастровой 
оценки отбирают местные 
власти на основе конкурса, 
в котором кто предложит 
меньшую цену, тот и победит.

- Почему-то, когда говорят, 
что во всем виноваты оценщи-
ки, забывают, что они в своей 
работе используют предостав-
ленные органом кадастрового 
учета данные из информаци-
онной системы Государствен-
ного кадастра недвижимости, 
которая делалась в спешке и 
имеет много ошибок, - сказал 
«МН» руководитель юриди-
ческого департамента само-
регулируемой организации 
оценщиков НП «АРМО» Ни-
кита Власов. - Самые распро-
страненные - лишние нолики 
в метраже квартир, исчезнове-
ние из данных о площади запя-
тых, назначение недвижимо-
сти. В результате 30-метровая 
квартира может превратиться 
в 300-метровую, а квартира 
площадью 63,8 квадрата - в 
638-метровую, обычная жилая 
квартира - в офис, участок под 
индивидуальное жилищное 
строительство - в участок под 
жилое строительство. Лишние 
нолики оказались в несколь-
ких сотнях тысяч объектов 
по всей стране, и кадастровая 
оценка превысила рыночную 
стоимость. Только в Подмо-
сковье из-за неточностей в 
кадастровых источниках при-
шлось вносить существенные 
изменения в проведенную 
оценку для 30 тыс. земельных 
участков. В Новой Москве ка-
дастровая стоимость земель-
ного участка одного крупно-
го сельхозпроизводителя в 
результате оспаривания была 
снижена на 44% - со 145 млн 
руб. до уровня рыночной сто-
имости - 81 млн руб., а в Один-
цовском районе в СНТ «Ната-
шино» благодаря уточнению 
данных этот показатель уда-
лось снизить на 91% - со 147 
млн до 13 млн рублей.

Еще три года назад, ког-
да началась основная работа 
по кадастровой оценке, тог-
дашний глава Счетной пала-
ты Сергей Степашин назвал 

Росреестр «чрезвычайно за-
пущенным хозяйством». Та-
кие выводы он сделал после 
проверки эффективного ис-
пользования 42,3 млрд руб., 
выделенных на создание ин-
формационных систем для 
Государственного кадастра не-
движимости. Финансовых на-
рушений тогда нашли на 23,9 
млрд руб. По словам аудитора 
Счетной палаты Игоря Васи-
льева, руководившего провер-
кой, «для терорганов приобре-
талось оборудование, снятое 
с массового производства, за-
казывались работы и на гро-
мадные суммы приобретались 
картматериалы, не пригодные 
для ведения кадастра, трудо-
емкие, дорогостоящие рабо-
ты по внедрению программ-
ных средств не проводились, 

хотя по документам были 
осуществлены». В общем, го-
сударственные средства были 
разбазарены, а программа по 
созданию системы кадастра 
недвижимости так и не была 
создана. Виновным во всех ма-
хинациях назвали заместите-
ля руководителя Росреестра 
Сергея Сапельникова. Он бла-
гополучно сбежал за границу. 
А через время сменилось и ру-
ководство Росреестра. Место 
Натальи Антипиной в марте 
2014-го занял Игорь Васильев 
- тот самый аудитор Счетной 
палаты. Сейчас он вместо 

Никиты Белых назначен пре-
зидентом и.о. губернатора Ки-
ровской области, но за те два 
года, что успел поработать 
на посту главы Росреестра, и 
он не сумел отладить инфор-
мационные системы для объ-
ективной оценки кадастровой 
стоимости. Проблему теперь 
придется решать новому ру-
ководству. А между тем 28 ре-
гионов ждут новых квитанций 
из налоговой, и что они в них 
увидят, не известно, учитывая 
несовершенство кадастровой 
системы, которая автоматиче-
ски тянет за собой и пробле-
мы с оценкой недвижимости, 
а значит, и с начислением на-
логов.

- При оценке кадастровой 
стоимости квартир законода-
тельство предполагает метод 

массовой оценки, который не 
учитывает их индивидуальных 
характеристик. Например, если 
у вас евроремонт, а у соседа в 
такой же квартире на стенах 
старые обои, кадастровая сто-
имость будет одинаковой. Хотя 
рыночная, разумеется, будет 
отличаться, - говорит Никита 
Власов. - Есть объективные 
проблемы и в учете объектов 
недвижимости. Далеко не все 
стоят на учете. Убедиться в 
этом можно, совместив карты 
Росреестра и, скажем, того же 
«Яндекса» - во многих регио-
нах по множеству объектов нет 

никаких данных. Оценщики 
часто сами уточняют сведения 
об объектах, заявляют о них 
уполномоченному органу, а 
спустя время  при проведении 
новой оценки сталкиваются с 
теми же ошибками в данных. 
Складывается впечатление, что 
кадастр пока еще не в состоя-
нии своевременно обновляться 
и совершенствоваться. В этой 
ситуации абсолютно непонят-
но стремление государства так 
быстро перей ти на новое нало-
гообложение недвижимости.

Поэтому собственникам 
важно отслеживать инфор-
мацию о проектах отчетов 
об определении кадастровой 
стоимости их квартир. Эта 
информация размещается 
на сайте Росреестра и позво-
ляет собственнику заблаго-
временно узнать стоимость 
и основания ее расчета. На 
этом этапе еще можно попы-
таться повлиять на результат 
без затрат. Например, совсем 
недавно благодаря массовым 
обращениям жители города 
в Челябинской области смог-
ли добиться снижения када-
стровой стоимости жилья от 
4 до 60% относительно пред-
варительных расчетов.

Платежки по осени 
считают

В Москве их пока не по-
лучил никто. Как стало из-
вестно «МН», данные, кото-
рые сейчас отражены в базе 
данных Росреестра, будут 
скоро изменены. Дело в том, 
что в городах федерального 
значения - Москве, Санкт-
Петербурге и Севастополе - 
государственная кадастровая 
оценка (ГКО) проводится не 
чаще одного раза в два года 
(для остальных городов - не 
чаще одного раза в три года). 
Столичные власти последний 
раз заказывали ГКО в 2014 
году, и сейчас идет массовая 
переоценка капитальных 
строений мегаполиса. Кон-
курс выиграла компания «Ко-
Инвест». За 24 млн руб. она 
к октябрю проведет очеред-
ную кадастровую оценку поч-
ти 337 тыс. участков и более 

6,4 млн объектов московской 
недвижимости. Увеличится 
или снизится стоимость наше-
го жилья, узнаем не раньше 
октября. Есть надежды, что 
все-таки снизится, ведь за по-
следние два года ситуация в 
экономике изменилась. Если 
речь идет о том, что кадастро-
вая оценка недвижимости 
приближена к рыночной, то 
логично предположить, что 
при уменьшении рыночной 
стоимости она также снижа-
ется, следовательно, должен 
снижаться и налог.

Если кому-то интересно 
узнать, насколько изменится, 
можете ради интереса зайти 
на сайт rosreestr.ru и посмо-
треть, во сколько сейчас оце-
нена ваша недвижимость, а 
потом сравнить с той стоимо-
стью, что появится в октябре.

Если осенью окажется, 
что вам насчитали слишком 
много или в исходные дан-
ные недвижимого имуще-
ства закралась ошибка, ис-
править ситуацию можно на 
этапе рассмотрения проекта 
кадастрового отчета или че-
рез процедуру оспаривания в 
комиссии по рассмотрению 
споров о результатах када-
стровой оценки при Росрее-
стре. Если комиссия примет 
отрицательное решение - об-
ращайтесь в суд.

При обращении в комиссию 
не обойтись без привлечения 
профессионального оценщи-
ка, а это стоит денег - от 7-15 
тыс., если дело ограничится 
комиссией при Росреестре, и 
до 50 тыс. руб., если придется 
обращаться в суд. Там истцу 
дополнительно придется за-
платить за судебную экспер-
тизу - 30-40 тыс. рублей.

Все эксперты, с которы-
ми нам удалось пообщать-
ся, рекомендовали затевать 
процедуру оспаривания ГКО 
только тогда, когда разница в 
величине налога значитель-
ная. Надо четко понимать, 
какой эффект экономии на 
налогах она принесет вла-
дельцу в случае успеха и сто-
ит ли игра свеч. Скажем, по 
данным, которые сейчас есть 
в Росреестре, за мою «двуш-
ку» я должна буду заплатить 
налог за 2015 год в размере 
2400 руб. Зачем мне платить 
за процесс переоценки?

Однако система налого-
обложения предусматривает 
ежегодное последовательное 
увеличение налоговой став-
ки на 20%, которая к 2020 г. 
достигнет своего максимума. 
Тогда за «двушку» придется 
заплатить уже гораздо боль-
шую сумму. При этом госу-
дарством предусмотрена си-
стема льгот, например, вычет 
20 кв. м из налогооблагаемой 
площади квартиры.

Специалисты уверены: 
только если стоимость не-
движимости можно снизить 
на 40-50%, имеет смысл тра-
титься на переоценку. Если 
речь идет о 10-15%, не стоит 
даже заморачиваться с кор-
ректировкой.

Елена Хакимова

БЕЗБОЖНЫЙ К      АСТР

  Если вам насчитали слишком много, обращай-
тесь в комиссию по рассмотрению споров о ре-
зультатах кадастровой оценки при Росреестре. 
Если комиссия примет отрицательное решение 
- обращайтесь в суд.

  В первом полугодии этого года поступило более 
14,6 тыс. заявлений о пересмотре результатов 
определения кадастровой стоимости в отноше-
нии 30,2 тыс. объектов недвижимости. Решения 
в пользу заявителей приняты в отношении 52,2% 
от общего числа заявлений. Суммарная величи-
на кадастровой стоимости объектов недвижимо-
сти после оспаривания в комиссиях снизилась на 
29,1% (265 млрд руб.).
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Приемную дочь Мария 
Владимировна воспитывала 
с трех лет. Взяла ее из детско-
го дома, прописала на своей 
жилплощади. Кто бы мог по-
думать, что спустя полвека 
дочка решит избавиться от 
мамы, чтобы прихватить до-
рогую жилплощадь в центре 
столицы?

Документы на дарение доч-
ка подсунула маме еще в 2011 
году. Та подписала. Но уже че-
рез несколько дней спохвати-
лась - подала в суд заявление с 
требованием расторгнуть до-
говор дарения: по словам Ма-
рии Владимировны, видит она 
очень плохо и потому не знала, 
что подписывает.

Вести судебную тяжбу с до-
черью Мария Владимировна 
поручила своему внуку Евге-
нию. Тот жил в одной квар-
тире с мамой и бабушкой. На 
данный момент у самого Ев-
гения трое детей - младшей 
всего год.

«Бороться за отмену дар-
ственной мне пришлось не-
долго, - вспоминает Евгений. 
- Мама увезла бабушку в не-
известном направлении, а по-
том привезла в суд заявление о 
том, что она отзывает иск».

После того как вопрос с 
бабушкой был решен, мать 
велела сыну выписываться 
вместе с женой и детьми из 
квартиры.

«Она начала выгонять нас 
на улицу, - вспоминает Евге-
ний. - А летом прошлого года 
мы узнали, что мать продала 
квартиру вместе с нами некой 
гражданке за 10 млн рублей».

Новая хозяйка квартиры, 
некто Елена Владимировна, 
выписала многодетного Евге-
ния и его семью из квартиры 
через суд как новая законная 
владелица. Впрочем, решения 
суда о выселении семьи не 
было - было только решение 
о снятии с регистрационного 
учета.

«Тем не менее новая хо-
зяйка начала предпринимать 
активные действия по выдво-
рению семьи на улицу, - рас-
сказывает адвокат Оксана 
Филачева. - Она поменяла все 
замки и не пускает их в квар-
тиру, вещи тоже не отдает».

Жена Евгения вместе с дву-
мя маленькими детьми оста-
лась жить у своей мамы. А вот 
для зятя места в квартире не 

нашлось -  теща наотрез отка-
залась пускать его жить к себе.

Старшего, 16-летнего, сына 
Евгения теща к себе жить 
тоже не взяла - после уро-
ков в школе он скитается по 

друзьям, просит оставить его 
переночевать. Тем же самым 
занимается теперь и Евгений.

По его словам, мать предла-
гала ему 1 млн за то, чтобы он 
в добровольном порядке вы-
селился с семьей из квартиры. 
Сын не соглашался, тогда от 
него избавились силой.

Евгений уверен: квартиру 
в ближайшее время перепро-
дадут во второй раз, уже за 20 
млн. Ведь в первый раз она 
была «с балластом», а теперь 
свободна.

Анна Александрова

Сирота выселила 
приемную мать

Пожилая женщина в 87 лет осталась без квартиры - 
приемная дочка обманом заставила ее подписать 

дарственную, а потом продала квартиру за 10 млн.

- Как вам удается сохранить 
оптимизм в наше непростое 
время? - интересуюсь я.

- Главное - никогда не уны-
вать. Поверьте, самое ценное 
для человека - это здоровье 
и жизнь. Не стоит огорчаться 
по поводу отсутствия денег, 
невозможности купить при-
глянувшуюся вещь, неприят-
ностей на работе или в семье. 
Я живу по принципу «все прой-
дет, пройдет и это». В любой 
ситуации надо сохранять ду-
шевное равновесие. И уметь 
жить по доходам.

По одежке протягивать 
ножки Александра Витальев-
на научилась давно. После 
последней индексации ее пен-
сия составляет  чуть более 13 
тысяч рублей. Этих денег ей 
хватает на безбедную жизнь и 
даже на развлечения. Моя со-
седка - заядлая театралка. По-
зволяет себе раза два в месяц 
сходить в театр или музей. И 
все это благодаря рациональ-
ному использованию своего 
бюджета.

Свою пенсию она делит на 
четыре части. Первая - обяза-
тельные расходы, куда входят 
коммунальные услуги и ин-
тернет. На это уходит 5 тысяч 
руб лей. Старается экономить 
на электроэнергии и воде.

- Пенсионерам ни в коем 
случае нельзя иметь долги за 
услуги перед коммунальщика-
ми. Если один месяц просро-
чить платеж, то в следующем 
месяце придется платить за 
два. А на это уйдет вся пенсия,  
- предостерегает Александра 
Витальевна.

Вторая часть предназна-
чена для покупки продуктов 

длительного хранения и сани-
тарно-гигиенических средств. 
С каждой пенсии пополняет 
запас круп, сахара, консервов, 
растительных масел, чистя-
щих и моющих средств. Минус 
полторы тысячи рублей из 
бюджета.

Четыре тысячи рублей она 
оставляет на свои текущие 
расходы: покупку мясных, мо-
лочных продуктов, фруктов, 
овощей, сухофруктов к чаю.

Все, что остается, с ее слов, 
- деньги на радость себе. Об-
новки и развлечения. Правда, 
чтобы побаловать себя новой 
блузкой или платьем, деньги 
приходится откладывать не-
сколько месяцев. Билеты в 
театр покупает по акциям, по 
300-400 рублей. А в музеи хо-
дит за 100 рублей, благо плата 
для такой категории посетите-
лей там чисто символическая.

Наверное, трудно предста-
вить, как можно обойтись че-
тырьмя тысячами на текущие 
расходы в месяц, но моя сосед-
ка умудряется уложиться в эту 
часть своего бюджета. Благо-
даря маленьким хитростям. 
Во-первых, ходит в магазин не 
каждый день, а через день-два, 
по возможности и реже. Во-
вторых, со списком необходи-
мых продуктов. Это страхует 
ее от ненужных и бесполезных 
покупок. В-третьих, берет с со-
бой ограниченную сумму, не 
более 400 рублей. Старается 
покупать продукты в магази-
нах, где есть социальные скид-
ки для пенсионеров. К тому же 
в торговых сетях часто прово-
дятся различные акции, кото-

рыми она активно пользует-
ся. Например, если в продаже 
сливочное масло, мясные и 
рыбные продукты с хорошей 
скидкой, покупает больше и 
хранит в морозильной камере. 
Это позволяет сократить ко-
личество походов в магазин и 
сэкономить деньги.

Как врач, старается при-
держиваться здорового об-
раза жизни. В ее рационе 
много овощей, фруктов, кис-
ломолочных продуктов. Осе-
нью делает заготовки на зиму: 
замораживает помидоры, бол-
гарский перец, цветную капу-
сту, ягоды. Не злоупотребляет 
красным мясом, предпочитает 
рыбу, курицу и морепродукты. 
Колбасные изделия вообще не 
употребляет.

Александра Витальевна 
даже имеет свой неприкосно-
венный запас. Откладывает 
ежемесячно на карту более 
тысячи рублей, которые го-
сударство возвращает ей в 
качестве компенсации за ком-
мунальные услуги (если ком-
мунальные платежи составля-
ют 22% от дохода, пенсионеру 
положена субсидия). Это день-
ги на непредвиденные расхо-
ды - лекарства, подарки для 
подруг или родственников.

Большие покупки ей не по 
карману. Да и необходимости в 
них нет. Александра Витальев-
на подготовилась к тому мо-
менту, когда не будет работать. 
Обновила всю технику, сделала 
в квартире ремонт, закупила 
постельные принадлежности. 
То же самое советует сделать 
будущим пенсионерам. Людям 
предпенсионного возраста надо 
знать о том, что пенсии хватает 
только на самые минимальные 
потребности человека.

- Наступление пенсионно-
го возраста имеет свои поло-
жительные моменты, и этот 
период жизни может быть в 
радость, если научиться кор-
ректировать свой образ жиз-
ни, свои потребности, найти 
себе увлечение. Я не считаю 
себя несчастным человеком. 
Главное, что одета и сыта, есть 
родственники, друзья. Только б 
не болеть и жить под мирным 
небом. И чтобы пенсию вовре-
мя платили, - говорит Алек-
сандра Витальевна.

Фаина Сведовая

Как прожить 
на пенсию
Над моей соседкой, 72-летней Александрой 
Витальевной, время не властно. Моложавая, 
элегантная, всегда со вкусом одетая, не унывающая 
пенсионерка выглядит лет на 10 моложе. 
Она бывший врач и привыкла быть всегда в форме.

Справка «МН»
В 2005 году были внесены 

поправки в ст. 31 Жилищного 
кодекса РФ «Права и обязан-
ности граждан, проживающих 
совместно с собственником в 
принадлежащем ему жилом 
помещении»: с этого момента 
собственникам жилого поме-
щения было дано право вы-
писывать и выселять несовер-
шеннолетних.

«Сегодня каждое второе 
судебное разбирательство в 
суде о снятии с регистраци-
онного учета и выселении ка-
сается несовершеннолетних. 
Нередко своих собственных 
детей выставляют на улицу 
отцы после развода. Каж-
дый второй выселенный по 
суду ребенок - жертва квар-
тирных мошенников: новый 
собственник квартиры имеет 
полное право выписать всех 
проживающих в квартире. Это 
пагубная практика, и я наде-
юсь, что новая Госдума изме-
нит ст. 31 ЖК РФ.

Что же касается истории с 
Евгением, то ему не повезло 
- квартира была приватизиро-
вана на бабушку. Если бы она 
вовремя спохватилась и вклю-
чила внука в число собствен-
ников, дочка не смогла бы про-
дать квартиру. Сейчас Евгению 
необходимо через суд оспо-
рить приватизацию квартиры 
и потребовать включить его в 
число собственников. Тогда 
сделка о купле-продаже будет 
признана незаконной, и Ев-
гений сможет прописаться со 
своими детьми обратно в свою 
квартиру», - комментирует ад-
вокат Оксана Филачева.
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«Коллектив трудил-
ся более пяти лет, - рас-
сказывает руководитель 
предприятия Валентин 
Краснов. -  Выделенные 
правительством целевые 
деньги были получены 
областной администра-
цией, но до нас так и не 
дошли».

Уже двадцать лет Ва-
лентин Краснов и его 
творческий коллектив 
ходят по судам: согласно 
контракту, на создание 
мемориального комплек-
са Министерство культу-
ры обещало выделить 16 
миллиардов неденомини-
рованных рублей (сегодня 
это около 16 млн рубей).

«На самом деле денег 
на строительство ком-
плекса ушло намного 
больше, - вспоминает 
Краснов. - Ведь все ма-

териалы были куплены 
нами на свои деньги. Что-
бы люди за эти пять лет 
не умерли с голоду, мы 
платили из средств, взя-
тых с других объектов, 
- помимо мемориала на 
Курской дуге мы занима-
лись созданием еще не-
скольких памятников. То 
есть в итоге людям, кото-
рые работали на других 
объектах, приходилось 
недоплачивать».

Из 16 млрд выплачено 
было 3 млрд в качестве 
аванса. Когда же пришло 
время расплатиться за 
уже установленный мемо-
риал, присланные из фе-
дерального центра деньги 
неожиданно перечислили 
другим компаниям, ника-
кого отношения к памят-
нику не имевшим.

Почти три года пред-
приятие «Набат» не по-
давало никаких исков 
- местные чиновники обе-
щали, что выплатят долг 
как только смогут. Потом 
о нем просто забыли...

«Вы прекрасно знаете, 
что выиграть арбитраж-
ный суд у губернатора в 

«его» области не-
возможно! - воз-
мущается Краснов. 
- Казалось бы, все 
просто - правитель-
ство выделило на 

мемориал деньги и пере-
вело их Белгородской 
области. Куда эти деньги 
делись? Я в суде 
сказал: должна 
область пред-
ставить инфор-
мацию о том, 
сколько ими 
получено денег. 
Но самое инте-
ресное, что суд 
им таких вопро-
сов даже не за-
давал!»

Сейчас у «На-
бата» осталась 
одна-единствен-
ная возмож-
ность получить 
свои деньги - об-
ратиться в Евро-
пейский суд по 
правам челове-
ка. Но Краснов 
категорически 
против: «Если 
мы выйдем в Европей-
ский суд, там будут опять 
полоскать нашу страну. 
Еще напишут в европей-
ских газетах, что в России 
распилили государствен-
ные деньги на могиле во-
инов-героев».

После установки ме-
мориала местные чинов-
ники выписали премию 
- 800 млн рублей - за сдан-
ный в срок культурный 
объект.

«Всю работу сделала 
наша организация, но мы 
в итоге и с этой премии 
не получили ни копейки 
- сами себя наградили те, 
кто в установке мемори-
ала вовсе не участвовал. 
Про это я тоже спраши-
вал в суде. Но суд даже от-
казался запрашивать эту 
информацию у областной 
администрации», - возму-
щается Краснов.

«Мерзко все это, ко-
нечно, звучит. Бьемся, 
чтобы Путин этот вопрос 
решил. Несправедливость 
такая. Люди работали 
пять лет, ни выходных, 
ни проходных, а у нас все 
деньги забрали», - продол-
жает Краснов.

Два человека из кол-
лектива за прошедшие 
20 лет уже умерли, обе-
щанных денег так и не до-
ждавшись. 

«Набат» регулярно пи-
шет жалобы президенту и 
правительству, коллектив 
требует организовать им 
встречу с Путиным. Все 
жалобы направляются 
обратно в Белгородскую 
область. Потому и толку 
ноль.

Из Белгородской про-
куратуры заниматься 
этим делом направили 

следователя по особо 
важным делам, однако он 
принял решение не воз-
буждать уголовное дело 
по факту хищения целе-
вых денег из федерально-
го бюджета.

Ждут зарплату 
четверть века
Работники творческого экспериментально-художественного 
предприятия «Набат» создавали 53-метровый Мемориальный комплекс 
Памяти и Победы на Курской дуге с 1991 по 1996 год. Однако деньги, 
выделенные правительством РФ на оплату комплекса, не дошли 
до адресата.
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Мемориальный комплекс 
был создан в честь зна-
менитой битвы под Про-
хоровкой в Белгород-
ской области, на южном 
изломе Курской дуги. 
Именно здесь отмечали 
70-летие легендарной 
победы под Курском в 
2013-м, в торжествах 
принял участие прези-
дент РФ В.В. Путин.
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Европей следователя по особо

Мнение эксперта
Председатель Ассоциации 
адвокатов России за права 
человека Мария Баст:
«Надо подавать в Европейский суд, 
но Краснов - патриот. Вот в чем про-
блема! Сколько по нынешним ценам 
стоит мемориал - неизвестно, необ-
ходимо делать перерасчет по нор-
мативам Министерства культуры. 
Думаю, что сумма в итоге получится 
намного больше, чем тринадцать 
миллиардов...
Такие случаи и сегодня не редкость. 
На днях к нам обратился предпри-
ниматель, который построил боль-
ницу в Краснодарском крае. В итоге 
деньги за больницу чиновники про-
вели так, что ни копейки ему не за-
платили».

Где в России больше пьют

По данным Росстата, 
потребление алкоголя 
стремительно снижается 
- так, в 2014 году прода-
жи алкогольных напит-
ков упали сразу на 12%, 
а в 2015-м - еще почти на 
4,5%.

Впрочем, радоваться 
подобным результатам 
не стоит - по оценкам 
маркетологов, население 
из-за падения уровня до-
ходов переходит на 
самогонку, а мага-
зины, чтобы ком-
пенсировать потери 
от падения уровня 
продаж, стали про-
давать больше кон-
трафакта.

Государство от-
реагировало неза-
медлительно - в июле 
этого года в России 
вступили в силу новые 
поправки к закону о ре-
гулировании продаж ал-
когольной продукции. 
Теперь все розничные 
точки должны фик-
сировать реализацию 
алкоголя в ЕГАИС - ав-
томатизированной си-
стеме, предназначенной 
для государственного 
контроля над объемом 
производства и оборо-
та этилового спирта, 
алкогольной и спирто-
содержащей продук-
ции. На оптовых про-
давцов данное правило 
распространяется уже 
с 1 января этого года. 
Инициаторы закона ут-
верждают, что регистра-
ция алкоголя в ЕГАИС 
позволит практически 
полностью избавиться 
от контрафакта.

До введения новой си-
стемы регистрации объ-
емы продаж алкоголя 
в разных городах отли-
чались порой в четыре-
пять раз. Так, по данным 
рейтинга Института 
стратегических комму-
никаций, составленного 
по статистике Росстата 
за 2014-2015 годы, ли-
дером по потреблению 
пива среди городов с на-
селением свыше 500 тыс. 
человек является Крас-
нодар - здесь за год выпи-
вают 184 бутылки. В Ке-
мерове всего 52 бутылки.

Вина в том же Крас-
нодаре за год было про-
дано 24 бутылки, в Ке-
мерове - всего восемь, а 

в Набережных Челнах и 
вовсе пять.

По проданной водке в 
лидерах оказалась Уфа 
- 26 бутылок, на втором 
месте - Владивосток (24 
бутылки), на третьем - 
Хабаровск (22 бутылки). 
В Кемерове выпили 12 
бутылок, в Тольятти - 
всего семь.

В денежном выраже-
нии на водку россиянин 

тратит от 2 тыс. до 8 тыс. 
руб. в год, на вино - от 1,7 
тыс. до 7,4 тыс. руб., на 
пиво - от 2,6 тыс. до 9,2 
тыс. рублей.

В целом в год житель 
Краснодара пропивает 
29,6 тыс. руб., Владиво-
стока - 24 тыс., Санкт-
Петербурга - 15,9 тыс., 
Москвы - 15 тыс., Сара-
това - 10 тысяч.

«Потребление алко-
голя в похожих регионах 
с одинаковой культурой 
не должно отличаться в 
несколько раз, - коммен-
тирует психолог Марк 
Сандомирский. - Скорее 
всего, это дефект ста-
тистики. Можно сколь-
ко угодно думать о том, 
почему в одном городе 
пьют больше, а в другом 
меньше, но ответ на этот 
вопрос может оказаться 
гораздо проще - где-то 
продают больше легаль-
ного алкоголя, где-то, на-
оборот, распространена 
торговля контрафактом. 
Думаю, что максималь-
ные цифры потребления, 
указанные в таблицах, 
близки к реальному по-
треблению алкоголя в 
целом по стране».

Не самые утешитель-
ные выводы делают 
наркологи и психиатры 
из статистики потребле-
ния пива.  «Пиво - это 
возрастная тенденция. 
Из всех алкогольных на-
питков молодежь часто 
выбирает пиво (наряду 
со слабоалкогольными 
«энергетиками»). В ряде 
городов объемы потре-
бления пива превыша-

ют объемы по-
требления вина 
и даже водки в 
десять и более 
раз. Это косвен-
но говорит о том, 
что молодежь 
пьет больше, чем 
старшее поко-
ление. Говорить 

о деградации общества, 
наверно, пока рано, но в 
целом специалисты рас-
сматривают алкоголи-
зацию населения уже не 
просто как социальную 
проблему, а как угро-
зу национальной безо-
пасности», - продолжает 
Сандомирский.

Например, средний 
житель Новокузнецка 
за год выпил всего шесть 

бутылок вина и целых 75 
бутылок пива. Водки же 
он купил за год 14 буты-
лок.

На самом деле пьют 
в России намного боль-
ше - согласно исследова-
ниям департамента со-
циологии Финансового 
университета при прави-
тельстве РФ, те же Но-
вокузнецк и Краснодар 
оказались в лидерах по 
числу самогонщиков. В 
первую пятерку по само-
гоноварению вошли так-
же Ростов, Нижний Нов-
город и, как ни странно, 
Москва.

По мнению аналити-
ков, начиная с кризис-
ного 2014 года выгон 
самогонки в России уве-
личился в среднем по 
стране в два раза.

Даже не считая само-
гона и контрафакта, по-
требление алкоголя в 
РФ выше критического, 
заявленного ВОЗ, при-
мерно в два раза - по 
официальным данным, 
средний россиянин вы-
пивает за год в перерас-
чете на чистый спирт 15 
литров. По потреблению 
алкоголя Россия стоит на 
шестом месте в мире. На 
первом - Белоруссия с 17,5 
литра спирта, на втором - 
Украина (17,47 литра), на 
третьем - Эстония (17,24 
литра), на четвертом - Че-
хия (16,47 литра), на пя-
том - Литва (16,3 литра).

Далеко позади оста-
лись США - американец 
может осилить за год 
всего шесть литров чи-
стого спирта.

Согласно официальной статистике, больше всего алкоголиков в 
РФ живет в Краснодаре, на втором месте - Уфа, тройку замыкает 
Владивосток.

Материалы подготовила Аделаида Сигида
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Британский
миллионер ушел из 

бизнеса,  стал фермером 
в Петушках и всей душой 

болеет за Россию.

жон Максвелл Ко-
писки, высокий, 
статный, уже в го-
дах мужчина с дар-
виновской боро-
дой, меньше всего 

похож на фермера. Читать лек-
ции по теории эволюции было 
бы для него самым подходящим 
занятием, но Джон не просто 
фермер, он русский патриот.

Там хорошо, где мы 
есть

- Каждый раз, когда меня 
спрашивают, почему я решил 
остаться в России, мне хочет-
ся ответить: а почему ВЫ не 
хотите жить в России? - Мы с 
Джоном сидим возле горки из 
поленьев, которая вечером пре-
вратится в костер для гостей 
«Богдарни». - Я живу в России 
уже 23 года. Здесь есть все, что 
нужно человеку для счастья: 
богатая история, природа, куль-
тура. Есть даже свой Черчилль.

Черчиллем Джон называет 
президента Путина. У моего 
собеседника заметный акцент, 
но имя-отчество российского 
лидера он артикулирует чет-
ко: Владимир Владимирович. 
Впрочем, в этой истории есть 
еще один человек, который 
по-настоящему вдохновляет 
нашего героя на сельскохозяй-
ственные подвиги и питает его 
патриотические чувства.

«Богдарня» - что-то вроде 
помещичьей усадьбы в 15 кило-
метрах от воспетых Венедик-
том Ерофеевым Петушков. На 
берегу Клязьмы стоит барский 
дом в псевдовикторианском 
стиле, который при ближайшем 
рассмотрении оказывается ком-
фортабельным кантри-отелем. 
На территории усадьбы, куда 
открыт вход всем желающим, 
- конюшня с селекционными 
лошадьми, манеж для выездки, 
сыроварня, компактный мясной 
цех. Но это не ферма. Точнее, 
здесь была первая ферма, кото-
рую открыл Джон и с которой 
он отчаянно прогорел, после 
чего должен был бы забыть о 
земледелии и животноводстве. 

До 1993 года Джон Кописки 
был вполне благополучным 
подданным британской коро-
ны. В 70-х руководил филиа-
лами трейдерской компании 
Coutinho Caro & Co в Бангла-
деш, Пакистане, Турции, Иране, 
Южной Африке. Транснацио-
нальная корпорация. Торговали 
углем и сталью по всему миру. В 
1991 году Джон приехал в Рос-
сию, чтобы продвигать бизнес 
в республиках тогда еще пода-
ющего признаки жизни СССР, 
и... влюбился. Сначала - в страну.

- Я почувствовал себя тут 
дома и понял, что хочу жить 
именно здесь, - делится Джон. - 
Мне было 42 года, у меня был 
большой дом в Англии, деньги. 
Было все, но жизнь была пу-
стой. Я вернулся домой, поло-
жил боссам заявление на стол: 
покидаю компанию и уезжаю 
жить в Россию. Отлично, сказа-
ли боссы. У нас как раз там нет 
офиса. Ты его и откроешь. В об-
щем, пришлось еще несколько 
лет заниматься углем и метал-
лом. Но уже в России.

Окончательно Джон раство-
рился в ландшафтах Средне-
русской возвышенности после 
того, как встретил свою буду-
щую жену. Именно она, русская 
женщина по имени Нина, стала 
для Джона лучшим гидом по но-
вой жизни. В 1993 году Джон по-
лучил российское гражданство.

Дачники
Супруги Кописки начали 

фермерскую карьеру, еще не 
подозревая об этом, с построй-
ки дачи неподалеку от Пе-
тушков. Рядом обнаружились 
женский монастырь и руины 
совхоза «Клязьминский». Как 
человек деловой, Джон обра-
тил внимание на то, что мона-
стырские коровы дают непло-
хие надои. Но тогда почему в 
упадке сельское хозяйство за 
стенами монастыря? Эти раз-
мышления привели Джона не 
только к решению попробо-
вать себя в качестве фермера. 
Может, с этого начался и его 
путь к православию.

- Я всегда был верующим че-
ловеком, но я был католиком. 
Войдя в православный храм, я 
почувствовал, что он словно для 
меня создан.

Джон щурится от яркого 
солнца и бросает взгляд на кра-
савицу-церковь во имя Жен-

Мироносиц, которую он три-
надцать лет назад воздвиг на 
излучине реки.

Ферму решено было обу-
страивать на месте существо-
вавшего совхоза - какой-ника-
кой, а фундамент. Здесь Джон 
в буквальном смысле зарыл в 
землю свои первые миллионы. 
В том, что он совершил ошибку, 
Джон признаваться не хочет. Он 
был убежден: если все просчи-
тать и организовать разумный 
менеджмент, дело пойдет. Но 
ферма принесла одни убытки. 
Почему? «Потому что мы были 
дураки», - простодушно объяс-
няет Джон.

Кроме того что земли, на ко-
торых Нина и Джон Кописки 
развернули хозяйство, ока-
зались поймой и заливны-
ми лугами - значит, здесь 
нельзя было использовать 
минеральные удобрения 
для выращивания кормов, 
- наши «дачники» столкну-
лись еще и со специфиче-
ской деревенской проблемой. В 
первый же общенациональный 
праздник - а точнее, наутро по-
сле него - работники фермы 
из числа местных жителей, 
преимущественно мужчины, 
не появились на рабочих ме-
стах. С тех пор пьянка в хозяй-
стве Джона расценивается как 
страшное преступление и ка-
рается немедленным увольне-
нием. А работников и искать не 
надо - за доблестный труд Джон 
и платит по-человечески, жела-
ющие трудоустроиться встают 
в очередь.

Второй блин
В новую ферму Джон вло-

жил 200 миллионов рублей соб-
ственного капитала, привлек 
инвестиции. Если первый опыт 
был скорее семейной фермой с 
поголовьем в три сотни коров 
по большей части костромской 
породы, то теперь упрямый 
англичанин замахнулся на про-
мышленные масштабы. Место 
под новый проект выбрали в 
30 километрах от «Богдарни». 
Под корма арендовали земли 
у соседних хозяйств, купили 
участки у пайщиков совхоза 
«Россия». Комплекс на полто-
ры тысячи голов дойного стада 
строили по новейшим техноло-
гиям, оснащала его шведская 
компания DeLaval, коров за-
возили из Дании.

Из этого обязательно должно 
было что-то получиться. И полу-
чилось! В хозяйстве Джона Ко-
писки сейчас 3600 голов дойного 
стада. Применяется необычный 
для России метод холодного 
содержания животных - они 
находятся в полностью неота-
пливаемом помещении, какая 
бы на дворе ни стояла погода; 
телят сразу после рождения во-
обще отправляют жить на ули-
цу, в загоны. В результате коро-
вы перестали болеть, а молока 
дают больше, чем в Европе, - 27 
литров в день, это почти в два 
раза выше среднероссийского 
показателя. Молоко от момента 
дойки до доставки переработчи-
ку не соприкасается с воздухом. 

Производя 40 тонн молока еже-
дневно, ферма Джона Кописки 
сегодня - один из крупнейших 
поставщиков сырья для таких 
гигантов, как Danone и PepsiCo. 
Начинающие фермеры едут в 
Петушки за опытом, а местные 
чиновники возят гостей на фер-
му Джона как на ВДНХ.

Аршином общим 
не измерить

Текущие вопросы по управ-
лению хозяйством Джон реша-
ет в конторке, оформленной как 
красный уголок из советского 
прошлого. Вымпелы «Удар-
ник труда» и «Победитель соц-
соревнования», переходящее 
Красное знамя, бюст Ленина, 
профиль Сталина. На секунду 
столбенеешь, когда входишь в 
этот заповедник. Экспозиция 
подобрана и размещена по всем 
правилам арт-объекта: с неко-
торых пор в «Богдарне» приве-
чают любителей агротуризма. 
В программе для гостей - уроки 
верховой езды и управления 
экипажем, костюмированные 
исторические реконструкции, 
общение детей с животными, 
новомодные развлечения вроде 
страйкбола и пейнтбола, ну и, 
конечно, фирменные стейки и 
прочая снедь от хозяев фермы.

Но, несмотря на видимое 
благополучие, Джон и вся его 
команда ведут каждодневную 

борьбу за рентабельность про-
изводства, а по большому счету 
- за выживание. Уже больше 10 
лет исправно, как швейцарские 
часы, работает мегакомплекс 
«Рождество», отгружая еже-
дневно по 40 тонн молока пере-
работчикам-гигантам. И все 
эти годы Джон, по его словам, 
балансирует на грани банкрот-
ства, потому что закупочную 
цену диктует гигант-монопо-
лист, и цена эта, случается, опу-
скается ниже себестоимости. 
Не будешь продавать - куда де-
вать эти ежедневные 40 тонн?

Джон ворчит на чиновников, 
жалуется на изъяны в системе 
кредитования и совсем уж по-
русски верит в доброго царя, 

которому злые бояре не до-
кладывают всей правды.

- Мы могли бы уменьшить 
себестоимость молока, но 
вынуждены включать в нее 
кредиты, которые берем на 
развитие. В Европе фермеры 
получают кредит на 25 лет 

под 0,5-1%, а наши банки дают 
деньги на 5, 8, максимум 11 лет 
под грабительские 16%, и это 
уже после государственной суб-
сидии!

Кроме того, региональные 
чиновники, по словам Джона, 
каждый год требуют от фер-
меров показывать рост произ-
водства - иначе не получишь 
упомянутых субсидий. А потом 
эту радужную статистику до-
кладывают президенту.

- Никто не решается сказать 
ему: шеф, вся эта статистика - 
ерунда. У нас очень плохая си-
туация, хуже, чем 10 лет назад!

В какой-то момент Джон 
даже собрался продавать свой 
бизнес, потому что чувствует: 
никто из пятерых детей, кото-
рых он воспитывает вместе со 
своей русской женой, не горит 
желанием продолжать его дело. 
Фермеру обидно не столько за 
себя, сколько за державу: соб-
ственное производство каче-
ственных продуктов - вопрос 
здоровья нации.

В прошлом году Джона при-
гласили в Москву на прямую 
линию с президентом, где он и 
поделился своей тревогой с гла-
вой государства. Кажется, пре-
зидент его услышал. По край-
ней мере, теперь он знает, что 
есть в Петушках такой человек 
- русский фермер и патриот по 
имени Джон Кописки.

Александр Кулыгин

РУССКИЙ 
ФЕРМЕР

John Kopiski

Храм во имя 
Жен-Мироносиц

В 1993 году Джон - второй в 
современной истории англи-
чанин после разведчика Кима 
Филби - получил российское 
гражданство.
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В отличие от Москвы, где 
предприниматели с ужасом 
вспоминают «ночь длинных 
ковшей», в Твери ларьки и ма-
ленькие магазинчики сносят не 
ночью, а посреди рабочего дня. 
Газетный киоск на Волоколам-
ском проспекте начали уничто-
жать прямо в обеденный пере-
рыв. Рабочие, вооружившись 
«болгарками», методично пре-
вращали металлическую кон-
струкцию в гору металлолома. 
Местные пенсионеры только 
вздыхали - теперь до ближай-
шего киоска им надо ехать на 
автобусе. Прохожие ругались – 
ликвидация происходила прямо 
на тротуаре, и людям приходи-
лось обходить место сноса по 
проезжей части. Кто-то вспом-
нил, что недавно, когда разреза-
ли на куски ларек на проспекте 
Победы, железо упало на жен-
щину с двухлетним ребенком в 
коляске. Оба попали в больницу. 

В этом городе мало кто со-
мневается, что порядок с неста-
ционарной торговлей надо было 
наводить уже давно. Даже владе-
лец снесенных газетных киосков 
Сергей Кондрашев соглашается 
с этим. Одни только шалманы с 
шаурмой стали кошмаром для 
тех, кому не повезло жить ря-
дом. «Там все было: грязь, какие-
то темные личности... Но зачем 
же вместе с ними уничтожать 
абсолютно законные торговые 
точки?» - задает риторический 
вопрос Сергей. 

Его бизнес, начавшись 20 лет 
назад, пережил многое. Какое-
то время чиновники даже под-
держивали развитие этой от-
расли и без проблем выделяли 
землю в аренду. В те времена 
в активе предприятия, дирек-
тором которого является Кон-
драшев, бывало до 45 киосков, 
а это в среде распространите-
лей прессы считается весьма 
рентабельной цифрой. Потом 
пришло время бесконечных 
перестановок в городской адми-
нистрации. Компания управлен-
цев из Москвы вообще отказа-
лась сотрудничать с продавцами 
газет и журналов. Варягов из 
столицы сменили чиновники из 
бывших военных, но изменить 
что-то в малом бизнесе они не 
успели. В 2014 году к рулю до-
тянулась команда из Западной 
Двины - райцентра в Тверской 
области. Ее возглавил нынеш-
ний руководитель администра-
ции Юрий Тимофеев. Очень 
скоро тверичане заметили, что 
с улиц стали исчезать привыч-

ные палатки с фруктами, цвета-
ми и газетами. 

Законный беспредел
Сегодня Сергей Кондрашев 

по–прежнему является руко-
водителем предприятия по 
распространению печати. Вот 
только киосков у него в работе 
уже 32. Это мало. Специалисты 
из Ассоциации распростра-
нителей печатной продукции 
подсчитали, что рентабельным 
этот бизнес может быть только 
в случае, если одновременно за-
действовано более 35 торговых 
точек. Поэтому сейчас твер-
ские распространители несут 
немалые убытки. 

В Твери любят сравнивать, 
как обходятся с малым бизне-
сом власти Москвы и чинов-
ники их родного города. По-
хожего очень много. На фоне 
многочисленных заявлений 
президента Владимира Пути-
на о необходимости развития 
малого предпринимательства в 
обоих городах эти предприятия 
методично уничтожаются. Но 
тверичане подчеркивают, что 
в столице, бесцеремонно сно-
ся строения, власть сохраняет 
альтернативу в виде принадле-

жащих городу киосков. В Твери 
же, не предлагая ничего взамен, 
городская администрация лик-
видирует торговые точки и свя-
занные с ними рабочие места, за 
два года – более тысячи. 

Первые ларьки попали под 
снос еще в 2014 году на том осно-
вании, что стояли они в охранной 
зоне инженерных сетей. Одним 
постановлением в мае вне за-
кона были объявлены сразу 145 
объектов. Прокуратура провела 
проверку и выдала предписание 
о нарушении законодательства. 

В ответ  городская администра-
ция в июле приняла новое поста-
новление, которым узаконила 
свои майские решения. «Можно 
сказать, что против нас был при-
менен закон из будущего», - по-
дытоживает Кондрашев. 

Тверь наполнилась тревож-
ными слухами. Говорили, что 
жена и дети хозяина фирмы, 
торгующей цветами, даже за-
перлись в одном из своих ларь-

ков и угрожали самосожжени-
ем. Тверичане сочувствовали 
пострадавшим, они знали, что 
здесь продаются не завезенные 
из заграницы розы, а дешевые 
цветы, выращенные в собствен-
ных теплицах. Закрылись точ-
ки по ремонту обуви. Исчезли 
такие удобные ларьки с фрук-
тами и овощами, в которых 
хозяйки любили перехватить 
что-нибудь к ужину, когда воз-
вращались домой с работы. 

 «Весь 2015 год мы провели 
в судах. В июле прошлого года 
администрация приняла поста-
новление, в котором дала себе 
право сносить киоски в адми-
нистративном порядке, то есть  
без решения суда, ссылаясь 
лишь на изменения Граждан-
ского кодекса. Председатель 
Комитета Госдумы по законо-
дательству Павел Крашенни-
ков, который и является авто-
ром поправок, четко пояснил, 
что речь идет о недвижимом 
имуществе. Киоски относятся к 
движимым объектам, поэтому 
сносить их по этому документу 
нельзя. Так же как нельзя мест-
ным органам власти вносить 
поправки в федеральное зако-
нодательство», - рассказывает 
Сергей Кондрашев. 

Мораторий не отсрочил
снос ларьков

Однако в 2016 году Тверь 
потеряла еще сотню киосков и 
павильонов, а на распространи-
телей обрушился новый шквал 
обременений. Как и в Москве, 
городская администрация ре-
шила заняться внешним видом 
торговых объектов, поэтому 
бизнесменам предписывалось 
согласовать архитектурно-худо-
жественный проект. Это была 
непростая задача, поскольку 
администрация, заставляя соз-
давать эти «художественные» 
объекты, не взяла на себя обя-
зательство в определенные сро-
ки их утвердить.

Из 520 киосков, которые на-
ходились в Твери еще 2 года 
назад, осталось 102, а в скором 
времени их станет еще меньше.

Представители бизнеса по-
просили ввести мораторий на 
любые действия, ведущие к 
сокращению нестационарных 
торговых объектов. Их под-
держала Общественная пала-
та РФ, а также руководство 
Тверской области. В мае ис-
полняющий обязанности гу-
бернатора Игорь Руденя под-
писал распоряжение о таком 
моратории. 

Сразу после этого в Твери 
снесли еще несколько десятков 
киосков. На их месте появились 
деревянные палатки, сильно 
напоминающие те, что исполь-
зуют в столице во время прове-
дения городских ярмарок. Они 
стоят в тех же охранных зонах 
инженерных сетей, которые 
формально стали причиной вы-
сылки старых киосков два года 
назад. Но городскую админи-
страцию это не волнует. 

Вообще, удивляет  такая 
агрессивная политика местных 
властей. На каком основании 
они игнорируют протесты 
депутатов Госдумы, прокура-
туры? Почему не выполняют-
ся рекомендации областного 
руководства? В конце концов 
почему игнорируются распо-
ряжения президента РФ В.В. 
Путина о поддержке малого 
бизнеса, развитии СМИ? Хо-
чется надеяться, что тверские 
власти наконец-то поймут, что 
только работа в одном ключе 
с областным руководством и 
федеральным центром являет-
ся источником политического 
долголетия.

Наталья Пуртова

Киоски печати - 
под бульдозеры

В Твери с улиц города стремительно исчезают газетные киоски. Местные 
власти сносят их бульдозерами, несмотря на протесты бизнесменов, 

возражения депутатов Государственной думы и предписания прокуратуры.

Из 520 киосков, которые 
находились в Твери еще 
два года назад, осталось 
102, а в скором времени 
их станет еще меньше.
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«В целом смертность на 
железной дороге снижается - 
за два десятка лет она упала в 
два раза, - сообщил начальник 
департамента охраны труда, 
промышленной безопасности 
и экологического контроля 
ОАО «РЖД» Дмитрий Ра-
енок. - Однако в этом году 
наметилась негативная тен-
денция - за первые шесть ме-
сяцев количество погибших 
на рельсах детей выросло на 
20%. Кроме того, появилось 
такое новшество, как детский 
суицид, - раньше мы с этим не 
сталкивались. Мы уже напра-
вили информацию в школы, 
чтобы там проработали этот 
вопрос».

Дмитрий Раенок приводит 
недавние примеры: 23 мая под-
росток спокойно стоял, звонил 
по телефону и вдруг неожидан-
но бросился под проходящий 
поезд. На Московской дороге 
две девочки легли на рельсы, 
ждали поезд и выкладывали 
фото в Сеть как некую браваду. 
17 июня другая девочка напи-
сала записку родителям: прошу 
прощения, ушла из дома и бро-
силась под электричку.

«Надо доводить до родите-
лей и учебных заведений эти 

сведения, - продолжает Раенок. 
- Одни железнодорожники ре-
шить эту проблему не смогут».

На днях проблему гибели под 
колесами железнодорожного 
транспорта обсуждали в Обще-
ственной палате. По итогам вы-
несен целый ряд предложений, 
в том числе введение уголовной 
ответственности для зацеперов 
(сегодня это увлечение кара-
ется лишь штрафом в 5-10 тыс. 
рублей).

Ввести уголовное наказание 
планируется также «за проло-

мы ограждений, которые дела-
ют граждане, чтобы попасть на 
электричку без билета». «Вы 
посмотрите на Каланчевской 
- утром целый поток безбилет-
ных пассажиров выходит из 
электричек и, минуя турнике-
ты, спускается в сторону парка 
«Большевичка». А вечером та-
кой же поток поднимается об-
ратно», - рассказывает Максим 
Дьяконов,  исполнительный ди-
ректор ЦППК.

Около 10% погибших ста-
новятся жертвами поезда на 

специально оборудованных 
переходах, 80% погибают при 
переходе путей в неположен-
ном месте.

«Мы же понимаем, что 
транспортная полиция настоль-
ко сокращена, что у нас люди 
толпами ходят по железнодо-
рожным путям», - продолжает 
член Общественной палаты 
РФ Антон Цветков.

Планируется также поднять 
штраф за переход железнодо-
рожных путей в неположенном 
месте с сегодняшних 100 руб. до 
5 тыс. рублей. Тогда, быть мо-
жет, и полиция начнет работать 
- за 100 руб. ловить нарушите-
лей полицейские не торопятся.

Анна Александрова

Как дети оказываются под колесами электричек?
РЖД подвели неутешительную статистику - только в первом полугодии 2016 года на рельсах 

погибли на 20% больше детей по сравнению с аналогичным периодом прошлого года. 
«МН» решил разобраться, почему дети все чаще становятся жертвами 

железнодорожного транспорта.
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- Мало кто может признать-
ся себе, что их сын или дочь - 
отдельный человек. Когда вы 
вступаете в любой контакт с 
ребенком, задайте себе вопрос: 
то, что я сейчас делаю, совер-
шается для того, чтобы он был 
успешен, или для того, чтобы 
я был спокоен? По большому 
счету, это единственный во-
прос, которым должны зада-
ваться родители, когда зани-
маются воспитанием. Думаю, 
80% родителей найдут в себе 
силы и признаются: в первую 
очередь они думают о соб-
ственном спокойствии.

Карапуз лазит во дворе по 
горкам и качелям, а его посто-
янно одергивают - туда не ходи, 
так не сиди, здесь опасно. По-
чему мы это говорим? Исходя 
из собственного спокойствия. 
Возможно, ребенок упадет, и 
ему будет больно. Но ведь это 
его жизнь! Как иначе он полу-
чит базовое представление о 
мире, не набив своих синяков и 
шишек? Классическая метафо-
ра современного воспитания 

- крик в песочницу: «Сы-
нок, пошли домой, ты про-
голодался!» Родители у нас 
лучше ребенка знают, что 
ему надо. Но ведь это не 
так! Каждый ребенок рож-
дается как отдельная лич-
ность, у него есть своя миссия 
на этой земле, свое предназна-
чение. Мы эту миссию знать не 
можем, но при этом упорно ре-
бенка воспитываем. Конечно, 
все хорошо в меру. Некоторые 
действия могут гарантирован-
но привести к травме, о них 
надо предупредить, но если вы 
уважаете ребенка, то запретов 
не должно быть много. Любовь 
к ребенку подразумевает ува-
жение к его решениям.

К примеру, от школьников 
иногда можно услышать: «Мне 
надоела школа, я не хочу туда 
ходить». У меня были такие под-
ростки, и я рекомендовал роди-
телям не препятствовать им в 
этом. После нашего тренинга 
мать пришла домой и переда-
ла сыну ответственность за его 
жизнь, сказав: «Поступай так, 

как считаешь 
нужным». Он в 
тот же день ушел 
из школы, через 
неделю устроил-
ся на работу, через 
месяц принес до-

кументы в вечер-
нюю школу, где из 
школьного двоеч-
ника стал отлични-
ком. Ему передали 
ответственность 
за свою жизнь, и он 

построил ее, как по-
считал правильным. 

При этом ребенку 
стоит объяснять, что 
его свобода закан-
чивается там, где 
начинается свобода 

другого человека, по-
тому что как ни крути, 
а внутренняя свобода, 
конечно, подразумевает 
определенные рамки. 

Стоит понимать, что в 
некоторых вопросах у 
ребенка нет базы, опи-

раясь на которую 
можно принимать 
решения, поэтому 
стоит задаться во-

просом: а до того, как 
все позволять, вы обсу-

дили, что правильно, а что 
нет, обыграли ситуации, расска-
зали о последствиях того или 
иного поступка? Без этой базы 
внутренняя свобода вырастает 
во вседозволенность.

Умный родитель должен 
внимательно наблюдать за тем, 
что хочется ребенку. Если мо-
ему сыну в два года нравилось 
сидеть у меня на руках и счи-
тать проезжающие машины, я 
стоял с ним на улице по 40 ми-
нут. Когда сын пошел в первый 
класс, он уже складывал в уме 
двузначные числа. Кого-то из 
родителей напрягает, что ребе-
нок целый день бегает по ули-
це с палкой. Это же прекрасно! 
Найденная палка для ребенка - 
это целый мир: копье, автомат... 
Почему мы заставляем ребен-
ка, нашедшего на улице палку, 
тут же бросить ее? Он же бла-
годаря ей мир выстраивает, раз-
вивает фантазию и интеллект.

Ребенок - это индикатор 
того, что в семье что-то не так, 
и смысла лечить его нет, пока не 
изменятся условия в семье. В по-
давляющем большинстве случа-
ев работать с психиат-ром долж-
ны родители, а не дети. Иначе 
получится как с текстом, кото-
рый я набрал на компьютере, 
распечатал и нашел ошибки, но, 
вместо того чтобы исправить 
их, продолжаю выводить новые 
копии на принтере в надежде, 
что это исправит ситуацию.

Зять: друг или враг?

Психолог Ири-
на Розанова: «Ваш 
зять - молодой 
папа. А вы не его 
мама. Он с вами 
не так близок, как 
ваша дочь. И, воз-
можно, не так безо-
глядно доверяет.
И эту тревогу вряд 
ли осознает, когда 
просит то форточ-
ку закрыть, то пе-
ленку, с его точки 
зрения, правильно сложить. 
А вы на него обижаетесь 
и оскорбляетесь этим бес-
сознательным недоверием. 
Настолько, что встаете в 
позу, камеру поставить пред-
лагаете. Поскольку вам еще 
долго предстоит общаться 
с зятем, нужно постараться 
установить теплые и довери-
тельные отношения с папой 
вашей внучки. И инициати-
ву должны проявить именно 
вы - в силу возраста, большей 
мудрости, зрелости и опыта. 
Пока вы делаете все, чтобы 
зять доверял вам еще меньше. 
Постарайтесь встать на место 
молодого папы, посмотрите 

на ситуацию его глазами, по-
говорите с ним, ухаживайте за 
малышкой вместе, обсуждай-
те с ним девочку, посмотрите 
на него так, как если бы он 
был вашим сыном. Видеона-
блюдение и избегание встреч 
приведут только к враждеб-
ности, а позже к дележке люб-
ви ваших дочки и младшей 
внучки между вами и зятем. 
В итоге и дочь начнет с вами 
ссориться. В самом худшем 
варианте такое поведение ба-
бушки при известном напоре 
и уверенности в правильности 
своих действий способно раз-
рушить молодую семью. Вы 
этого хотите?»

«Мне 65 лет, вырастила двух дочерей, у которых уже есть 
свои - одной 12 лет, другой два месяца. Все мы живем отдель-
но. Иногда меня просят посидеть 3-4 часа с маленькой внуч-
кой, и вот зять, оказываясь дома, когда я присматриваю за 
ней, все время придирается. То форточки у меня открыты, 
то не так держу ребенка, то неправильно пеленку сложила... 
Я ему предлагаю идти в свою комнату и заняться работой, 
а если я не нужна, тогда нечего и приглашать. Зять уходит, 
а потом жалуется жене на меня. Я посоветовала дочери при-
глашать меня в те часы, когда ее мужа нет дома, и устано-
вить видеокамеру, чтобы можно было наблюдать за тем, 
что я делаю. Правильно я поступила?

Светлана, г. Тверь».

Как не залюбить
своего ребенка

Материалы подготовила Елена Хакимовад

 Как только ребенок обратился к вам, 
бросайте все и слушайте его внимательно, 
как будто больше в этот момент для вас в 
мире ничего не существует.

 С ребенком с первых минут жизни надо 
разговаривать, не сюсюкая и открыто глядя 
ему в глаза. Большинство родителей смо-
трят в глаза ребенку, когда ругают: «Ты на-
творил что-то, теперь смотри мне в глаза!» 
Самый важный канал общения превраща-
ется в инструмент подавления.

 Разговаривая с ребенком, опуститесь до 
уровня его глаз (к примеру, сядьте на стул) и 
ведите равноправный диалог.

 Уважайте мнение, мысли и мир ре-
бенка.

 Поэтапно или сразу передавайте сво-
им детям ответственность за их жизнь. 
Если передали ответственность за уборку 
в комнате, не заглядывайте в нее с целью 
проверить на наличие бардака и не напо-
минайте об уборке. Первое время беспо-
рядок будет - вас проверяют, насколько 
искренне вы передали ответственность. 
Когда придет понимание того, что все се-
рьезно (на это уходит от двух недель до 
двух месяцев), ребенок примет решение, 
как ему жить дальше.

ПРАКТИЧЕСКИЕ СОВЕТЫ ОТ ПСИХОЛОГА

К началу учебного года рос-
сийский бренд одежды «ТВОЕ» 
представляет вниманию покупа-
телей коллекцию Back to school 
- практичный и бюджетный ассор-
тимент одежды для студентов и 
школьников из высококачествен-
ного хлопка. Приоритет «ТВОЕ» - 
качество по доступной цене!

Back to school - это полноценная 
линия одежды, с помощью кото-
рой каждый без труда найдет свой 
стиль для похода в школу или вуз. 
Она состоит из мужской и женской 
коллекций. При их создании дизай-
неры бренда «ТВОЕ» с легкостью 
совместили школьный дресс-код, 
модные тенденции и демократич-
ный стиль casual.

В новом сезоне девушки могут 
выбрать платья с   отложными ворот-

ничками, прямые юбки, рубашки. В 
цветовой гамме предпочтение отда-
ли белому, вишневому, темно-сине-
му меланжу, пастельным тонам.

К новому учебному году под-
готовлена специальная акция на 
женские блузки, стоимость которых 
составляет 499 рублей. Благодаря 
базовым оттенкам и демократич-
ной цене покупатели могут  при-
обрести сразу несколько моделей, 
чтобы менять их каждый день.

Одежда для мужчин состоит из 
брюк темных оттенков, рубашек, 
пуловеров и водолазок. Широкий  
ассортимент недорогих рубашек 
позволит подобрать идеальный 
комплект без особого труда.

Приобрести вещи для школы 
из коллекции Back to school мож-
но во всех магазинах «ТВОЕ».

В школу вместе с «ТВОЕ»!
Дети за лето вытянулись, придется обновлять гардероб 
к школе. Не подскажете, где можно одеть ребенка 
«дешево и сердито»?

Реклама

Вопрос о том, как правильно воспитать детей, 
актуален всегда. Одни родители позволяют 
своему отпрыску садиться себе на шею и потом 
удивляются, что к совершеннолетию он не 
приспособлен к жизни. Другие, наоборот, требуют 
с него максимум, чтобы не воспитать нахлебника 
и несамостоятельную личность. О том, как найти 
золотую середину, рассказывает подростковый 
психотерапевт Андрей Метельский:
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В 1948 году на одном 
из «островов» архипелага 
ГУЛАГ - стройке №501, 
«контингент» которой 
занимался прокладкой 
железной дороги через 
Полярный Урал, произо-
шло вооруженное восста-
ние, оказавшееся в числе 
крупнейших гулаговских 
бунтов.

Городки 
за колючей 
проволокой

Рельсовая линия, ве-
дущая от разъезда Чум к 
городу Лабытнанги, яв-
лялась составной частью 
грандиозного северного 
проекта, который был 
начат с подачи самого 
Сталина. Предстояло по-
строить в Обской губе 
крупнейшую военно-мор-
скую базу и проложить к 
ней из района Воркуты, 
от Печорской магистра-
ли, железную дорогу. В 
итоге портовый комплекс 
для Северного флота на 
Оби так и не создали, зато 
приполярная железка 
действует до сих пор.

Ее начали сооружать в 
1947-м силами ГУЛЖДС 
- Главного управления ла-
герей железнодорожного 
строительства, входив-
шего в состав ГУЛАГа. 
В тундре среди отрогов 
Уральских гор ставили 
лаггородки, окруженные 
колючей проволокой. 
Их цепочка тянулась все 
дальше на восток от ма-
ленькой станции Чум, 
расположенной в 60 кило-
метрах южнее Воркуты. 
Росло и количество под-
невольных тружеников, 
присланных на «великую 
сталинскую стройку». Как 
удалось выяснить, пригна-
ли сюда почти 40 тысяч 
человек. Среди заклю-
ченных на «501-й» много 
было «бытовиков» (во-
ров, бандитов) и так назы-
ваемых зеленых - солдат 
и офицеров Советской 
армии, получивших срок 
за «измену», «шпионаж», 
«добровольную сдачу в 
плен».

Работа в три смены
Строили рельсовый 

путь скоростным мето-
дом, люди работали кру-
глосуточно, в три смены. 
Однако в этой ударной 
вахте случился перерыв: 
осенью 1948 года, когда 
прокладка дороги уже 
близилась к завершению, 
бригады зеков несколько 
дней не выходили на свои 
объекты. Лагерное на-
чальство устроило выход-
ные отнюдь не по доброй 
воле: на зонах, располо-
женных вдоль трассы, 
произошло восстание (в 
официальных документах 
тогда писали - «массовое 
самоосвобождение»).

Некоторые подроб-
ности об этой кровавой 
эпопее довелось узнать 
от бывшего инженера-
строителя Б.Г. Степанова, 
который участвовал в 
осуществлении проекта 

приполярной магистрали. 
Судя по тому, что в свое 
время рассказали Бори-
су Георгиевичу чекисты, 
к такому рискованному 
делу организаторы бун-
та готовились заранее. 
В назначенное время в 
одном из карьеров, отку-
да возили песок и гравий 
для отсыпки железнодо-
рожного полотна, группа 
заключенных внезапно 
напала на конвоиров, со-
провождавших грузовые 
машины, и разоружила 
их. Вслед за тем зеки скру-
тили солдат, дежуривших 
у шлагбаума. Убивать 
«краснопогонников» не 
стали, их связанных затол-
кали в домик вахты. На 
захваченных грузовиках 
вооруженные нескольки-
ми трофейными автома-
тами «серые бушлаты» 
подкатили к своему лаге-
рю. Положить потеряв-
шую бдительность охра-
ну оказалось секундным 
делом, после чего зачин-
щики мятежа открыли 
ворота зоны. В течение 
последующих нескольких 
часов восставшие столь 
же лихим налетом взяли 
соседние лагпункты. На 
волю в итоге вырвались 
несколько тысяч заклю-
ченных. Костяк «само-
освободившихся» соста-
вили бывшие военные, 
возглавляемые несколь-

кими полковниками 
(в воспоминаниях фи-
гурируют фамилии 
Белов, Воронин...).

Почти сразу же 
взбунтовавшиеся 
разделились. Часть 
из них двинулась на 
северо-восток - к 
Обской губе: видимо, 
надеялись захватить 
морские суда и уйти 
на них еще дальше 
на восток. Другой 
крупный отряд бун-
тарей направился к 
Воркуте, намереваясь 
поднять восстание среди 
многочисленных узников 
Воркутлага.

Вместе с «зелеными» 
и контрреволюционной 
«58-й статьей» на свобо-
де оказались матерые 
уголовники. Блатная пу-
блика рассыпалась по Се-
верному Уралу мелкими 
бандами, грабя и террори-
зируя немногочисленные 
поселения местных жите-
лей.

«...Говоришь, восстание 
было? - переспросил по-
жилой ненец, встречен-
ный мною на крошечной 
станции Собь, затеряв-
шейся среди Уральских 
гор. - А я скажу, людей 
убивали! Много людей... 
Я до сих пор помню, хоть 
и маленький тогда был: 
пришли в стойбище не-
сколько тех, в бушлатах, с 

оружием, стали еду отни-
мать, по оленям стрелять... 
Отец хотел их прогнать, 
так они в него из ружья! 
А мать... На шкуры в чуме 
повалили, впятером ее 
там мучили, потом тоже 
убили, чтоб не кричала... 
И ушли дальше в тундру, 
других ненцев искать. А 
скоро в небе самолеты 
стали летать и стрелять 
сверху в тех, которые из 
лагеря убежали...»

Для расправы 
с зеками - полки 
МВД

Среди гулаговского 
начальства царило боль-
шое беспокойство по 
поводу разыгравшихся 
на «501-й» событий. Для 
расправы с восставшими 
перебрасывали под Вор-

куту полки МВД из Сык-
тывкара, из Котласа... С 
«большой земли» туда 
даже отправили эшелон 
с танковым батальоном, 
однако использовать бро-
нированные машины в ус-
ловиях Полярного Урала 
оказалось очень сложно, 
поэтому основная боевая 
задача досталась местной 
транспортной авиации. 
Работяги По-2 спешно 
были вооружены пулеме-
тами и в течение несколь-
ких дней прочесывали с 
воздуха территорию, где 
могли оказаться «само-
освободившиеся». Обна-
руженные отряды и даже 
отдельных людей стара-
лись уничтожить с само-
летов пулеметным огнем 
и гранатами.

Вслед за авиаторами 
в дело вступили батальо-
ны внутренних войск. Их 
бойцам объявили, что на 
строительстве железной 
дороги взбунтовались 
«власовские прихвост-
ни», которых нечего 
щадить. Поэтому чаще 
всего солдаты попросту 
расстреливали пытаю-
щихся спрятаться зеков. 
Хотя случались на при-
полярных просторах и 
настоящие сражения. О 
некоторых эпизодах той 
«заполярной войны» мне 
рассказал сын одного из 
ее участников:

«Мой отец, Дмитрий 
Серафимович Маркин, 
лишь незадолго до смер-
ти завел со мной разговор 
о «бойне под Воркутой». 
Оказывается, в послево-
енные годы он служил в 

частях МВД. Однажды 
их в спешном порядке 
привезли на станцию 
Елецкая. Здесь командир 
объявил им, что батальон 
вместе с другими подраз-
делениями МВД должен 
блокировать и уничто-
жить отряды взбунтовав-
шихся «врагов народа».

Каждая рота получи-
ла свое направление для 
прочесывания местности. 
Оперативную информа-
цию сообщали по рации 
авиаторы. На исходе вто-
рого дня взводу, в котором 
служил отец, дали приказ 
обследовать лощину, где 
один из самолетов об-
наружил группу «серых 
бушлатов». Уничтожить 
их с воздуха не удалось: 
во время штурмовки По-2 
получил с земли автомат-
ную очередь в кабину и в 

крыло, ранило пулемет-
чика, и крылатой машине 
пришлось спешно уходить 
на аэродром. Несколько 
зеков засели за каменной 
грядой и попытались обо-
роняться на этом рубеже. 
Солдаты забросали их 
гранатами. Но один из 
повстанцев все-таки уце-
лел. Он втиснулся в узкую 
щель между валунами, 
выставив навстречу сол-
датам свой ППШ: «Эх вы, 
сволочи! По своим стре-
ляете! Я - гвардии майор, 
всю войну прошел «за 
Родину, за Сталина»... Чем 
таких, как я, фронтовиков 
гробить, лучше бы вы 
«особистов»-душегубов 
на мушку брали!.. Но если 
вам жизнь моя нужна - по-
лучите без сдачи!..» Сунул 
ствол автомата под че-
люсть и нажал на курок.

В том бою отца заце-
пило шальной пулей, и его 
отправили назад в Елец-
кую вместе с солдатами, 
тащившими нескольких 
своих погибших и ране-
ных товарищей. Кроме 
того, везли на станцию и 
всех убитых зеков - воло-
ком, примотав веревками 
к оленьей упряжке...»

Бывший капитан Со-
ветской армии Борис 
Французов в 1948-м был 
заключенным колонны 
№32. «До нашего лагпун-
кта и соседних лагерей 
восстание не дошло, - рас-
сказывал ветеран во вре-
мя нашей встречи. - Одна-
ко в течение нескольких 
суток, пока в тундре и 
предгорьях шла стрельба, 
заключенных держали 

запертыми в зо-
нах под усиленной 
охраной. Днем на 
железнодорожных 
разъездах у лагго-
родков специально 
останавливались 
«агитпоезда»: на 
открытых плат-
формах были нава-
лены трупы участ-
ников восстания. 
Наши охранники 
многозначитель-
но кивали на эту 
«наглядную агита-
цию»: «Если взду-
маете бунтовать, с 
вами будет то же 
самое!» А по но-

чам в закрытых вагонах 
везли убитых солдат вну-
тренних войск...»

Егор Столетов, сидев-
ший в то время в одном 
из воркутинских лаге-
рей, вспомнил, что зимой 
1948/49-го по соседству с 
их зоной огородили ко-
лючкой несколько бара-
ков, которые строго охра-
нялись. Распространилась 
молва, что в этих бараках 
содержались захваченные 
живьем участники восста-
ния, которых офицеры 
ГБ, прибывшие из столи-
цы, подвергали пыткам, 
стараясь получить сведе-
ния о руководителях бун-
та и их планах. В конце 
зимы бараки разом опу-
стели: всех бунтовщиков 
отправили на расстрел.

Прокофий Скрижалин

Одна из обсуждаемых криминальных новостей последних дней: 
в исправительной колонии Хакасии взбунтовались более ста заключенных. На фоне 

этого, весьма серьезного по нынешним временам ЧП вспомнился другой случай, 
произошедший более 65 лет назад. Масштабы тех беспорядков оказались куда более 
впечатляющими:  на волю вырвалось несколько тысяч «серых бушлатов», справиться с 

ними удалось лишь при помощи крупных воинских сил.
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«Правильная арифметика»
Общее число погибших в ходе восстания на Полярном Ура-

ле неизвестно. Тела всех убитых заключенных было приказано 
вывозить из тундры и вести им строжайший учет. Гулаговское 
руководство скомандовало конец операции лишь тогда, когда 
количество схваченных и уничтоженных мятежников стало соот-
ветствовать количеству «самоосвободившихся». Впрочем, сре-
ди лагерников в Воркуте и на «501-й» ходили упорные слухи, что 
несколько беглецов все-таки сумели уйти от преследования. Но 
чтобы «свести дебет с кредитом», кто-то в руководстве Управле-
ния Северных исправительно-трудовых лагерей якобы распоря-
дился взамен пропавших без вести добавить в штабеля уничто-
женных повстанцев специально застреленных зеков из числа не 
участвовавших в восстании - для «правильной арифметики»!

Строительство дороги

Остатки одного из лагерей 
на строительстве «сталинской 

дороги». 1989 г.
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СМОТРИМ ВМЕСТЕ   
C Татьяной 
Веденской

Канал НТВ - мускули-
стый, бряцающий сталью и 
доспехами. Одних заставок 
достаточно, чтобы отпугнуть 
покрывающую лаком ногти 
девушку. Но даже если про-
драться сквозь заставки и 
рекламу средств для бритья 
и повышения потенции и до-
браться до сериалов - жела-
ния погрузиться в волшебный 
мир НТВ как-то не прибавля-
ется. Хоть я сериалы и лю-
блю, но «Ментовские войны», 
«Дорожный патруль», «Ко-
декс чести», «Дикий» - все эти 
названия, что называется, го-
ворят сами за себя. Слишком 
много тестостерона. Герои 
- мужчины. Цели, как всегда, 
великие - спасти страну, мир, 
вселенную... Любовь, если и 
появляется где-то на просто-
рах эфира, то только в каче-
стве досадного препятствия, 
помехи, отвлекающей от дел. 
Меня, как девушку, это не 
устраивает. Любовь должна 
спасти мир, а не автомат Ка-
лашникова или какой-нибудь 
танк.

Новости на НТВ смотреть 
тоже не рекомендуется для 
людей со слабой женской 
психикой. Их мир отличает-

ся от мира, скажем, Первого 
канала, как Марс от Вене-
ры. Если верить НТВ, мы не 
стоим на краю пропасти - мы 
давно уже летим туда, а му-
жественные корреспонденты 
храбро комментируют полет. 
После двух-трех выпусков 
становится страшно выхо-
дить на улицу. Хуже новостей 
НТВ только псевдодокумен-
тальные фильмы с другого, 
явно мужского канала. Там, 
помимо бандитов и внешних 
врагов, нам грозят иноплане-
тяне, рептилоиды и тайные 
знахари, умеющие вызывать 
землетрясения. Брр!

Единственная программа, 
которую я лично могу смо-
треть на четвертой кнопке 
спокойно и без корвало-
ла, - это «Суд присяжных». 
Принцип «не судите, да не 
судимы будете» явно не для 
телеканала НТВ, но милые 
лица адвокатов и судей в кра-
сивых мантиях, деревянные 
актеры-свидетели - все это 
достаточно напоминает мне 
дешевые дневные сериалы 
с телеканала «Россия». Под 
это тихое бормотание теле-
визора можно хоть обед сго-
товить...

Три «веселых» буквы
Листала тут телепрограмму и с удивлением обнаружила, 
что лет сто, наверное, не смотрела ничего по НТВ. 
Буквально соскальзывают пальцы с пульта, жмут на 
соседние кнопки, а на четвертую - ни ногой. Потому что не 
женское это дело, знаете ли, смотреть на всю эту кровь, 
расчлененку и суровую мужскую правду жизни...

Известным на всю страну 
Марка Тишмана сделала 
«Фабрика звезд», где он 

занял второе место. После 
этого певца стали регулярно 

приглашать в популярные 
телепрограммы - «Песня года», 
«Две звезды», «Один в один!»... 

А с недавних пор Марк и вовсе 
стал телеведущим. Вот уже 
несколько месяцев в паре с 
Ольгой Жук он ведет «Новое 

утро» на НТВ.

- Марк, как же вы стали 
телеведущим?

- Так получилось, что не-
сколько продюсеров утренней 
программы НТВ до этого ра-
ботали на шоу «Один в один!», 
в котором я участвовал. После 
окончания съемок они подош-
ли ко мне и предложили попро-
бовать себя в одном из будущих 
проектов уже в качестве веду-
щего. Я вроде бы согласился, 
поскольку мне это было ин-
тересно. Но мучили сомнения: 
смогу ли вести передачу, справ-
люсь ли, буду ли интересен 
телезрителям как ведущий? А 
потом я поехал в Тбилиси на 
свадьбу к моим друзьям. И там 
встретил телеведущую Катю 
Мцитуридзе, которая ведет ки-
норубрику в одной из утренних 
телепрограмм. Поделился с 
ней своими сомнениями, и она 
мне уверенно сказала: «Марк, 
соглашайся! Это твое!» Я спро-
сил, почему она так считает. И 
она ответила: «Потому что ты 
добрый! Злые люди в утренних 
программах не приживаются!» 
Но самое главное, чем про-
дюсеры меня заинтересовали, 
- это тем, что в этой передаче 
постоянно нужно импрови-
зировать. Это для меня очень 
ценно - я не люблю сценарии, 
где все подробно расписано, 
всякие «домашние заготовки». 
А тут могу шутить, делиться 
опытом, рассказывать свои 
личные истории. Для меня 
это, с одной стороны, большая 
ответственность, а с другой - 
большое счастье.

- Для того чтобы ра-
ботать ведущим «Нового 
утра»,  вам пришлось чему-
то дополнительно учиться? 
Может быть, работали над 
дикцией?

- Я фанат русского языка 
и очень трепетно к нему от-
ношусь, ведь он - наше вели-
чайшее достояние. В ГИТИСе 
учился сценической речи, у нас 
были очень хорошие препода-
ватели. Но я продолжаю прак-

тиковаться и сейчас. Дорога 
до работы занимает у меня 20 
минут, все это время я слушаю 
подборки интервью гостя про-
граммы, который придет на 
эфир в этот день, параллель-
но делаю артикуляционную 
гимнастику, проговариваю 
скороговорки. Это, кстати, оди-
наково полезно и для ведения 
программы, и для вокала: я за-
метил, что в те дни, когда веду 
эфиры, я лучше пою.

- В конце лета у вас день 
рождения. Как планируете его 
отпраздновать?

- В этом году в свой день рож-
дения я веду «Новое утро». Так 
что встану очень рано и день 
начну с работы. А вечером... 
посмотрим. Так получается, что 
мой день рождения приходится 
на такое время, когда практи-
чески никого нет в Москве - ни 
друзей, ни знакомых. Поэтому 
отмечания у меня всегда спон-
танные.

- Какие самые оригиналь-
ные подарки вам доводилось 
получать в этот день?

- Однажды в день моего рож-
дения нам в квартиру принесли 
электрический рояль - подарок 
от моего фан-клуба. Я тогда 

еще не был избалован подарка-
ми и поклонницами, и тут такой 
презент!

- Ну а сейчас, как говорят, 
поклонницы вам дарят ан-
гелов, и у вас дома собралась 
уже целая коллекция...

- Песня «Я стану твоим анге-
лом» была для меня первой, ее 
услышала масса людей в 2007 
году. И с тех пор мне очень ча-
сто дарят ангелов. Причем со-
вершенно разных: тряпичных, 
стеклянных, хрустальных, ке-
рамических, металлических, 
бронзовых... Их уже несколько 
сотен.

- Вам удалось этим летом 
отдохнуть?

- Недавно я отдыхал в Пор-
тугалии. Это была фантасти-
ческая поездка! Мы с друзьями 
взяли несколько машин, каж-
дый день проделывали по 300-
350 километров. Каждый раз 
ночевали в новом отеле, а один 
день даже жили в деревне XII 
века - в старинных каменных 
домиках, которые внутри пере-
оборудованы под комфортные 
номера. А еще мне выпал шанс 
петь вместе с профессиональ-
ными певцами фаду.

- Что это такое?
- Фаду - это стиль традици-

онной португальской музыки, 
который включен ЮНЕСКО 
в список культурного насле-
дия человечества... Так полу-
чилось, что мы с друзьями по-
пали на музыкальный вечер, 
где фаду исполняла очень хо-
рошая певица. В конце вечера 
мои друзья объявили: «А вот 
и русский певец!» И потом, 
когда уже ушли все посетите-
ли, а мы остались последними, 
вдруг зашла компания людей, 
среди которых был седой муж-
чина. Оказалось, что он ак-
компаниатор одной из самых 
великих португальских певиц. 
Они сели в кружок, начали по 
очереди петь фаду - все, и даже 
официанты! Потом предложи-
ли и мне что-нибудь спеть. Я, 
естественно, ни одной фаду не 
знаю, спел испанскую песню. 
А этот седой маэстро мне ак-
компанировал. Это было так 
здорово!

Екатерина Шитикова

МАРК ТИШМАН: 
«После эфиров
даже лучше пою!»

Юлия Высоцкая и 
Андрей Кончаловский 

выставили на продажу 
свой лондонский 

особняк. У близких пары 
нет сомнений в том, 

чем продиктовано это 
решение.

Финансовый вопрос сейчас 
остро стоит перед звездной 
четой. Хотя доходы Юлии и 
Андрея Сергеевича стабильны 
и достаточно высоки, в семье 

нынче каждая копейка на счету. 
После страшной аварии на юге 
Франции уже три года находит-
ся в коме их дочь Маша. Каж-
дый день поддержания ее жиз-

ни в клинике обходится в 
круглую сумму. Немалых 
расходов требуют и новые 
методики восстановления, 
которые пробуют приме-
нять врачи, приглашенные 
из лучших медицинских 
центров разных стран. Тра-
ты исчисляются десятками 
тысяч долларов в месяц.

Именно поэтому Кон-
чаловский и Высоцкая ре-

шились на продажу особняка в 
престижном районе Лондона 
возле парка «Уондсворт Ком-
мон». За цену 4,5 миллиона фун-
тов стерлингов, или 381 милли-

он рублей, покупатели получат 
стильный коттедж площадью 
более 400 кв. метров с роскош-
ным садом. В доме три этажа, 
семь спален, три гостиные, пять 
ванных комнат, каминный и 
тренажерный залы, огромная 
кухня с окнами от пола до по-
толка. Интерьер оформлен в 
классическом стиле - теплое де-
рево, мягкие пастельные тона, 
лаконичная мебель.

Юлия с мужем продают дом 
вместе со всей «начинкой». 
Остается бытовая техника и 
обстановка, тренажеры и кар-
тины. А еще игрушки в детской 

комнате. Те самые, которыми 
играли дети хозяев - Петя и 
Маша, когда были маленькими. 
Теперь эти мишки и куклы ста-
ли слишком болезненным напо-
минанием о тех днях, когда се-
мья была абсолютно счастлива.

Вырученные от продажи 
дома деньги пойдут на лечение 
Марии. Ее родные не сомнева-
ются, что рано или поздно де-
вушка придет в себя и вернется 
к обычной жизни. Нужно толь-
ко время. И финансовые сред-
ства, чтобы использовать все 
шансы...

Ольга Лесина

КОНЧАЛОВСКИЙ и ВЫСОЦКАЯ отказались от Лондона
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Работа над пятым сезоном 
«Голоса» началась еще 27 
июня - именно тогда стар-
товал кастинг потенци-
альных участников. Ока-
зывается, попасть на шоу 
мечтали аж 14 тысяч че-
ловек - именно столько 
анкет пришло на канал. 
Команде профессиона-
лов пришлось изрядно 
потрудиться, чтобы 
изучить их и пригла-
сить в телецентр 
всего несколько 
сотен человек. 
Лучших из лучших.

Итак, уже допод-
линно известно: бес-
сменный ведущий всех 
сезонов Дмитрий На-
гиев, а также маэстро 
Сергей Жилин остаются 
на своих местах. Но кто 
же в наставниках? Вот 
главный вопрос.

После того как гуру про-
екта Александр Градский 
заявил о своем уходе «по лич-
ным обстоятельствам», мил-
лионы поклонников шоу тут 
же стали строить предполо-
жения, кто займет, к примеру, 
его место. Пелагея, которая 
оттрубила три сезона, отпада-
ет, и по весьма уважительным 
причинам - она в интересном 
положении. Дима Билан тоже 
вроде как не при делах - его 
имя в составе нового жюри не 
фигурирует. В качестве перво-
го претендента на вакантное 
место называлась Лариса До-
лина. Однако муж певицы 
Илья Спицын однозначно 
заявил: «Таких предложений 
Ларисе Александровне не по-
ступало».

Следом обозначился но-
вый фаворит - Валерия. В со-
циальных сетях о ее участии в 
проекте «Голос» поклонники 
певицы пишут практически 

как о свершившемся факте. 
Но и здесь последовало разо-
чарование.

- Таких предложений к 
нам не поступало, - признал-
ся «МН» Иосиф Пригожин. 
- Если бы обратилось руко-
водство канала, мы бы этот 
вопрос с удовольствием рас-
смотрели. Но пока что нет, на 
сегодняшний день Валерия не 
член жюри. Вообще, я думаю, 
что канал уже определился с 
наставниками, просто это дер-
жится в секрете, чтобы подо-
греть интерес зрителей к про-
екту.

Когда же прозвучало имя 
Потапа (Алексея Потапенко, 
участника украинского дуэта 
«Потап и Настя»), публика 

не стала скрывать сво-
его разочарования. 

В соцсетях му-
зыканта забро-

сали не слишком 
лестными коммен-

тариями. Оказы-
вается, поклонники 

«Голоса» ждут Тимати, 
а еще больше - Сергея 

Лазарева. Оно и понятно, 
после «Евровидения» фана-

тов у последнего зна-
чительно при-
бавилось.

Что же ка-
сается участни-
ков, то в слепых 
прослушиваниях 
будут принимать 
участие не только 
новички, но и уже 
известные артисты. 
Попытают свое 
счастье Согдиана и 
Юлия Михальчик. В 
свое время девушек 
прославил другой 
телепроект - «Фа-
брика звезд». Но это 
было лет десять назад, 

и за это время певицы успели 
сходить замуж, обзавестись 
детьми, развестись... Участ-
ник телешоу «Две звезды» и 
«Точь-в-точь» Глеб Матвей-
чук также примет участие в 
проекте. Правда, теперь он 
лишится мощной поддержки в 
лице Анастасии Макеевой - су-
пруги официально развелись, 
и отныне каждый идет своей 
дорогой. А еще говорят, что в 
кастинге приняла участие дочь 
Григория Лепса - Инга. Да уж, 
интересно будет посмотреть, 
узнает голос дочки знамени-
тый папа или нет...

Ксения Позднякова

Валерию 
и Долину 
в наставники 
пока не приглашют. 
А зрители требуют Тимати 
и Лазарева

Что скрывает
«ГОЛОС»?

«Дневник экстрасенса» на-
зывают одной из самых боль-
ших удач телеканала ТВ-3. 
Главная героиня проекта - зна-
менитый экстрасенс Фатима 
Хадуева. За время существова-
ния шоу в режиме реального 
времени было отснято более 
двадцати серий. Но потом про-
изошел конфликт, который те-
перь может перерасти в затяж-
ное судебное разбирательство.

- Нужно учитывать, что 
съемки в этом проекте - доста-
точно изматывающий процесс, 
он энергетически сложный, - 
поделилась с «МН» Фатима Ха-
дуева. - Ведь у продюсеров была 
задача показать мою жизнь и 
жизнь моих детей такой, какая 
она есть на самом деле...

Но в том-то и дело, что на 
самом деле жизнь не стоит на 
месте. В начале проекта Фати-
ма была матерью-одиночкой, 
воспитывающей троих де-
тей. И данное обстоятельство 
устраивало телевизионщиков. 
Однако за последнее время 
в личной жизни экстрасенса 
кое-что поменялось...

- Организаторы начали за-
давать мне вопросы: кому 
звоните, где пропадаете в вы-
ходные, куда отлучаетесь из 
дома, почему мы это не видим? 
- продолжает Фатима. - То есть 

фактически они стали претен-
довать на все мое свободное 
время! А в моей жизни реально 
многое поменялось: появился 
мужчина, и появились личные 
отношения...

По словам Хадуевой, такой 
поворот дела организаторов 
реалити-шоу не устроил: они 
не хотят менять главную кон-
цепцию программы, в кадре им 
нужна именно мать-одиночка.

- Но это же противоречит 
самому формату «реалити»! 
- возмущается Фатима. - Они 
должны показывать то, что 
происходит в моей жизни на 
самом деле! Да, в контракте, 
который я подписывала перед 
началом съемок, есть запрет 
на личную жизнь. Но поймите 
меня правильно: я не маленькая 
девочка, не звезда шоу-бизнеса, 
которая подписала пожизнен-
ный контракт не выходить за-
муж, не любить, не рожать...

В результате, по словам 
Фатимы, канал выставил ей 
огромный штраф. Деньги, как 
говорит Хадуева, для нее про-
сто неподъемные.

- Если канал не пойдет мне 
навстречу, не согласится ула-
дить проблему за круглым 
столом, придется обращаться в 
суд, - говорит экстрасенс.

К.П.

«Морские дьяволы» - отряд 
спецназа, состоящий из четы-
рех человек. Подразделение 
сформировано из самых под-
готовленных бойцов, способ-
ных вести бой на земле, в воде 
и в воздухе. Их задача - пре-
секать любую угрозу государ-
ственной безопасности. И нет 
такого задания, с которым не 
смогла бы справиться эта чет-
верка.

Уже в первом сезоне под-
разделение получает самые 
разнообразные задания. Они 
спасают из пещеры похищен-
ных арабским шейхом участ-
ниц шоу синхронного плава-
ния, отбивают у африканских 

пиратов российский сухогруз, 
несколько раз спасают залож-
ников - то от террористов, то 
от пьяного горе-охотника. За-
бираются на яхту бизнесмена, 
организовавшего кражу круп-
ного бриллианта из Алмазно-
го фонда, спасают от киллера 
кандидата в депутаты Госдумы. 
На Красном море им прихо-
дится разминировать корабль 
российской дипмиссии, а в Чер-
ном - искать упавшую россий-
скую стратегическую ракету...

Смотрите сериал «Морские 
дьяволы» два воскресенья под-
ряд, весь день, только на РЕН 
ТВ.

Ирина Иванова

ХАДУЕВОЙ 
запретили 

личную 
жизнь?

Реалити-шоу «Дневник 
экстрасенса» на грани 

закрытия. Всему виной 
конфликт организаторов 

проекта и его главной 
героини Фатимы Хадуевой.

«Морские дьяволы» 
на РЕН ТВ! 

Остросюжетный сериал «Морские дьяволы» 
рассказывает о нелегких трудовых буднях героев. 
Каждого участника отряда отличают свои взгляды 
на жизнь, что делает их работу еще интереснее.

Работа над пятым сезо

Считаные недели остались до старта 
очередного сезона популярнейшего 
телепроекта «Голос». Однако до сих 

пор Первый канал не раскрывает 
главную интригу: кто на сей раз 

сядет в кресла наставников, а кто из 
участников будет допущен к слепым 

прослушиваниям. «МН» попытался 
приоткрыть завесу тайны.
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- Я всегда стараюсь быть в 
формате, хотя мне упорно везде 
говорят: все уже, хватит высту-
пать, пора на пенсию, - жалуется 
Гулькина. - Не хочу я ни на какую 
пенсию! Но в нашей стране, к 
сожалению, есть серьезный воз-
растной ценз для артистов. Если 
твой возраст приближается к пя-
тидесяти, то все, извини-подвинь-
ся. В ротации только молодые, а 
это неправильно!

52-летняя Гулькина призна-
ется, что не раз сталкивалась с 
подобной дискриминацией - ее 
вырезают из телеверсий кон-
цертов, из ток-шоу, и этим об-
стоятельством Наталья крайне 
возмущена.

Поддерживает нашу певицу и 
Томас Андерс, с которым Гульки-
на сегодня часто выступает в рос-
сийской глубинке.

- Я не собираюсь записывать 
себя в старики, по-прежнему 
полон сил и идей, - говорит экс-
солист «Модерн Токинг». - Да у 
нас в Германии и нет культа моло-
дежи, как в России, в эфир берут 
клипы и ветеранов музыки.

М.Н.

ГУЛЬКИНА не хочет на пенсию
Экс-солистка группы 
«Мираж» недовольна 
возрастной цензурой 

на отечественном 
телевидении.
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Спустя тридцать лет после 
начала съемок первой 
части «Гардемаринов» 

режиссер фильма Светлана 
Дружинина решила 

продолжить историю Алеши 
Корсака, Никиты Оленева и 

Саши Белова. Гардемарины 
уже далеко не юны, 

но сыгравшего одного 
из них - Дмитрия Харатьяна - 

это обстоятельство 
отнюдь не смущает.

- Дмитрий, те первые «Гар-
демарины» на долгие годы 
создали вам имидж героя-
сердцееда, интеллектуального 
красавца. Вы ведь не раз по-
том пытались отлепить от 
себя этот ярлык...

- Пытался, начиная еще с 
картины Светланы Дружини-
ной «Тайны дворцовых пере-
воротов». Я отдавал себе отчет, 
что иду на большой риск, пото-
му что зрителям может не по-
нравиться это перевоплощение. 
Ведь изначально они полюбили 
меня в образе положительного 
героя. Но я решил все-таки из-
мениться и начал играть обая-
тельных мерзавцев, мерзопа-
костных гаденышей и отпетых 
негодяев.

- Так зачем же опять вхо-
дить в ту же реку? Три части 
«Гардемаринов» мы уже уви-
дели. Может, и хватит?

- Нет, «река» уже 
другая. Гардемарины 
заметно повзросле-
ли, превратились 
в мудрых мужей, и 
интересно расска-
зать, как сложилась 
судьба каждого 
из них. Предыду-
щая, третья, часть 
фильма вышла в 
1993 году, за это 
время многое из-
менилось. И мне 
кажется, история 
может получить-
ся любопытной. 
Хотя, конечно, определенный 
риск есть - сиквелы ведь, как 
правило, хуже оригиналов. И 
удачных продолжений можно 
очень мало вспомнить. Но в лю-
бом случае до выхода четвер-
той части фильма пока далеко. 
(Кстати, в новой картине Дру-
жининой, как говорят, сыграют 
также Анна Семенович, Кри-
стина Орбакайте, Дима Билан, 
Никита Пресняков и Татьяна 
Навка; а речь в ней идет о при-
соединении Крыма к России по-
сле очередной русско-турецкой 
войны. - Ред.)

«Я не великий, 
а средний актер»

- После выхода первой ча-
сти фильма вас стали на-
зывать не иначе как «секс-
символ отечественного 
экрана». Сейчас, в свои 56, не 
скучаете по тому звонкому 
званию?

- Это клеймо на меня повеси-
ли зрители, ну и ваши коллеги-
журналисты, сам же я таковым 
себя никогда не считал. По мо-
лодости, в эпоху «Розыгрыша» 
или «Зеленого фургона», было 
какое-то обожание со стороны 
женщин, даже фанатизм, но 
потом все постепенно утихло. 
А сейчас я уже взрослый че-

ловек. К тому же не считаю, 
что у меня какие-то выдаю-
щиеся актерские способности, 
я не великий, не гениальный, 
а стабильный, средний про-
фессиональный актер. Про-
сто мне чуть больше повезло, 
чем иным очень талантливым, 
очень одаренным. Может 
быть, я не сыграл каких-то вы-
дающихся ролей, может, были 
и актерские неудачи, промахи 
и провалы...

- Меж тем иные талант-
ливые и одаренные идут к 
славе годами, десятилетия-
ми, а вас еще в подростковом 
возрасте стали узнавать. 
Звездной болезни не было?

-  Действительно, я в 17 лет 
в одночасье проснулся знаме-
нитым. Тогда меня узнавали на 
улицах, буквально мешками 
каждый день получал пись-
ма от поклонниц. Но Господь 
уберег от того, что принято 
называть звездной болезнью: 
возможно, меня спасла такая 
моя черта характера, как трез-
вая, даже заниженная само-
оценка. Да, голова от успеха 
кружилась, но осталась все же 
на месте... Вообще, искушения 
славой, успехом, властью, бо-
гатством - одни из самых се-
рьезных испытаний для чело-
века. Честно говоря, до сих пор 

не могу понять, как я прошел 
через эти искушения и сумел 
сохраниться. Столько людей 
ломалось, особенно в раннем 
возрасте, когда ты еще такой 
слабый. Но я по своей природе 
очень скромный человек, воз-
можно, еще и это обстоятель-
ство помогло справиться.

«На киностудию
пришел просто 
за компанию»

- Ваши родители никакого 
отношения к творчеству не 
имели. Как они отнеслись 
к вашей такой внезапной 
славе?

-  Родители у меня тех-
нари. Мама - инженер-
строитель, папа препо-
давал в техническом 
вузе. Они познакоми-
лись в Ташкентском 
политехническом 
институте. Я же 
рос боевым ре-
бенком, очень 
активным, энер-
гичным, холери-
ком по природе. 
Был командиром 
пионерского отря-
да, председателем 
совета дружины. С 
детства любил петь 
- был солистом хора, в 
школе создал ансамбль 
«Герольды», а в подмо-
сковном пионерском ла-
гере «Метеор», где я от-
дыхал с 3-го по 10-й класс, 
- ВИА «Аргонавты». 
Именно из этого пионер-
ского лагеря одна девочка 
привела меня на киностудию. 
Я с гитарой наперевес по-
шел с ней просто за компа-
нию. В итоге ей в фильме 

«Розыгрыш» не досталось и 
эпизода, а меня режиссер Вла-
димир Меньшов выбрал среди 
нескольких тысяч претенден-
тов, доверив главную роль - ро-
мантического мальчика Игоря 
Грушко. Режиссеру как раз 
нужен был молодой человек, 
играющий на гитаре и поющий 
песни. По сути, я играл самого 
себя - руководителя школьно-
го ансамбля рядовой средней 
школы. Ну и, разумеется, роди-
тели гордились.

- Воспитывали они вас в 
строгости?

- Вспоминаю, как в детстве я 
отморозил руки и ноги. Плакал 
очень! Тогда отец рассказал 
мне познавательную историю 
про летчика, самолет которо-
го, подбитый фашистами, упал 
в лесу, и он, этот летчик, ра-
ненный в ноги, восемнадцать 
суток ползком пробирался к 
линии фронта, питаясь корой 
деревьев, шишками и ягодами. 
Алексей Маресьев! Я слушал 
о нем как завороженный. «Ну, 
больше ничего не болит?» - 
спросил в конце рассказа меня 
отец. Больше не болело.

- А первая любовь с вами 
когда случилась?

- В шесть с половиной лет. В 
гости пришла знакомая девочка 
и принесла клюкву в сахаре. Я 
ел эти конфеты и влюблялся в 
девочку, которая угостила меня 
такой вкусной вещью.

«Жену увидел на
конкурсе «Мисс СССР»

- Со своей нынешней супру-
гой Мариной Майко вы позна-
комились в Одессе еще в 1989 
году. Чем она вас покорила?

- Впервые Марину я увидел 
по телевизору, когда смотрел 
конкурс красоты «Мисс СССР», 
это было за месяц до нашего 
знакомства. Но там просто вос-
хищался всеми и ее особо не 
отметил. А вот когда встретил 
уже вживую!.. Она разительно 
отличалась от других - вся та-
кая тонкая, изящная, воздуш-
ная... Когда же мы поженились, 
она выбрала для себя роль хра-
нительницы домашнего очага. 
Хотя и я, и все наше окружение 
активно уговаривали ее сни-
маться.

- Какие качества в супруге 
вам особенно нравятся?

- Терпение, умение прощать 
и находить компромиссное ре-
шение. А еще за годы нашей со-
вместной жизни она научилась 
потрясающе готовить первые 
блюда. Хотя поначалу вообще 
ничего не умела делать - все 
пришло с опытом, со временем. 
Хозяйка она прекрасная, да и 
мама тоже.

- Кстати, про детей. Они 
видели ваш успех, популяр-
ность. Так почему же не захо-
тели продолжить династию 
и не выбрали актерскую про-
фессию?

- Они видели отца живым 
человеком, без глянца, со всеми 
недостатками и минусами. То 
есть знали изнанку профессии. 
Поэтому видимой обывателю 
мишурой не прельстились. Да 
и знали они, что профессия ак-
тера - нестабильная, зависимая. 
Сын Иван в детстве, кстати, 
снимался в кино - играл не-
большую роль в ленте Эльда-
ра Рязанова «Андерсен. Жизнь 
без любви». На площадке Ваня 
был собран, дисциплинирован, 
правильно реагировал на все 
замечания режиссера. Но се-
годня он про те съемки даже не 
помнит - это было так далеко, 
словно игра в песочнице. Знает 
про них только по нашим рас-
сказам. Несколько лет Иван 
учился в престижной частной 
русской школе на Мальте и 
там, мне кажется, уже оконча-
тельно понял, что не хочет ста-
новиться актером. Хотя в уни-
верситете, где учится сейчас, 
выбрал творческое направ-

ление «арт» - дизайн, 
театр, кино... А дочь 
Александра окон-
чила факультет 
«Финансы и кре-

дит» Московско-
го университета 
э к о н о м и к и , 
статистики и 
информатики, 
работала ру-

ководителем 
кадрового 
агентства, 
сейчас за-
нимается 
продюси-
рованием. 

Например, 
помогает мне 

с концертом 
«Музыкальные 

истории совет-
ского кинемато-

графа», который 
вместе с Михаилом 
Боярским и Максимом 
Дунаевским я устраи-

ваю в Зеленом театре 
ВДНХ. Словом, я доволен 
судьбой своих детей... Да и 
своей тоже!

Игорь Корнеев

Дмитрий 
ХАРАТЬЯН:

«Секс-символом 
никогда себя 
не считал!»
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«Гардемарины» сделали его звездой

С женой Мариной и сыном Иваном
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Сегодня бывшая солистка
группы «Стрелки» Аида 

Слезовская - одна 
из самых востребованных 

бэк-вокалисток страны, 
работает с главными 

российскими звездами. И 
теперь она точно знает, кто 

из них реально поет, а кто 
только делает вид.

- Аида, говорят, «Стрел-
ки» снова собираются 
звездным составом. Будете 
участвовать?

- Ни в коем случае! Я рас-
скажу, как попала туда, и вы 
поймете, почему не хочу вхо-
дить в эту реку дважды. Как-
то в интернете увидела объ-
явление, что в популярную 
группу - без указания назва-
ния - требуется вокалистка. 
Отправила свое резюме, и 
уже через несколько часов 
мне позвонили. Стали спра-
шивать про рост, вес, тип лица, 
особенности фигуры, размер 
одежды... Я смутилась: дума-
ла, что будут интересовать-
ся голосом, его диапазоном 
в октавах. Но на том конце 

провода заверили: мол, это не 
так важно, завтра в полдень 
ждем вас на кастинг... К тому 
времени у меня был записан 
диск из трех песен, но, как 
оказалось, там требовались 
другие таланты. Продюсер 
коллектива Юрий Селивер-
стов, увидев меня, первым де-
лом попросил поднять кофту. 
Я гордо ответила: «Ничего 
интересного там нет, давай-
те я лучше вам спою и стан-
цую». Это очень позабавило 
продюсера.

- А кто же пел в коллек-
тиве, если продюсеру во-
кальные данные участниц 
были менее интересны, чем 
физические?

- Там были важны типажи 
- яркие, фигуристые девочки, 
каждая в своем образе. Во-
кальных данных при этом, по 
моему мнению, ни у кого не 
было. В студии записывалась 
по нотам песня, звукорежис-
сер доводил ее до ума, вытя-
гивал, а потом с ней выступа-
ли под фонограмму, конечно.

- Ну вот есть у нас на 
эстраде певицы - можно на-
звать Кристину Орбакай-
те, Анжелику Варум, - ко-
торым не всегда хватает 
диапазона, дыхания, октав 
в голосе. Как же у них полу-
чаются идеально записан-
ные песни?

- Открою вам секрет: даже 
у обладающих голосом и слу-
хом певцов процесс записи 
песни - дело не быстрое. Око-
ло двух часов в студии рабо-
тает сам артист, потом еще 
столько же - бэк-вокалисты. 
Если же артист петь совсем 
не может - таких у нас на 
эстраде очень много, - тог-
да пишется так называемый 
пилот, когда бэк-вокалистка 
пропевает всю песню, по-
том на компьютере меняется 
тембр и сверху накладывают-
ся какие-то звуки, собствен-
но, извлекаемые звездой.

- Сейчас вы работаете 
на бэк-вокале у многих звезд 
эстрады. Записывали пар-
тии для песен Киркорова, 
Шуфутинского, Преснякова, 
Михайлова...

- А на сцене работала с Ре-
натом Ибрагимовым, Алек-
сандром Добронравовым, 
Марком Тишманом, Ириной 
Круг... И тут есть свои про-
фессиональные особенности. 
Настоящие бэк-вокалисты на 
сцене - это не те улыбающие-
ся и весело машущие руками 
под фонограмму девочки в 
красивых платьях, которых 
зритель видит во время запи-
сей концертов. Бэк-вокалист 
находится всегда в напряже-
нии и следит за тем, что поет 
артист на сцене. Я работала с 
одной знаменитой народной 
артисткой, у которой часто в 
живом исполнении перехва-
тывало дыхание, да и слова 
она забывала в силу возрас-
та. И все мое внимание было 
сосредоточено на том, чтобы 
вовремя прийти на помощь, 
подхватить, подтянуть, всту-
пить, допеть. Зала я вообще 
не видела, два часа следила 
за ртом певицы. Более того, 
скажу вам: звезда может 
быть непрофессиональной 
певицей, но бэк-вокалистка - 
всегда высшего класса.

- Говорят, у нас многие 
артисты даже элементар-
ной музыкальной грамотой 
не владеют. Это правда?

- Да, многие популярные 
исполнители зачастую даже 
не понимают, что является 
основой вокала, как извле-
кается голос, как тренирует-
ся. А это азы. Выступать без 
них - все равно что ребенку, 
не изучавшему азбуку, пред-
ложить прочесть книгу. Шко-
ла какая-то элементарная 
нужна в любом случае, а не 
только богатые спонсоры, 
проплачивающие эфиры...

М.Н.

На кону стояли огром-
ные деньги - 7 миллионов 
рублей и 200 тысяч долла-
ров. Их Ирсон Кудикова за-
нимала у Аллы Борисовны, 
своей наставницы по «Фа-
брике звезд», на развитие 
бизнеса. Обещала отдать 
еще в 2014 году, но слова не 
сдержала. Сроки выплат по-
стоянно переносились, и в 
конце концов терпение Пу-
гачевой лопнуло - пришлось 
ей требовать с должницы 
деньги в судебном порядке.

Этот конфликт развел 
Кудикову и Пугачеву в 
разные стороны - певицы, 
создавшие школу развития 
детских талантов, больше 
не смогли работать вместе. 
Алла Борисовна вышла из 
состава учредителей их со-
вместного детища, откры-
ла свой центр для юных 
дарований - мастерскую 
эстрадного искусства «Ре-
цитал». Денежные разбор-

ки настолько испортили 
отношения бывших еди-
номышленниц, что они со-
всем перестали общаться.

Однако недавно бывшие 
партнеры смогли все же 
уладить проблему: Кудико-
ва полностью рассчиталась 
с Пугачевой. Вернуть ей 
пришлось не только основ-
ной долг, но и накапавшие 
проценты. Кроме того, Ир-
сон возместила затраты ис-
тицы на госпошлину и зар-
плату юристам, которые 
вели дело.

- C финансовой точки 
зрения вопрос урегулиро-
ван, - сообщила Марина 
Мурашова, адвокат Пуга-
чевой. - Сторонами подпи-
сано мировое соглашение. 
Но пока мы не утвердили 
его в суде. Как только это 
будет сделано, любые раз-
бирательства будут прекра-
щены.

Ольга Лесина

Сейчас состав девичье-
го коллектива полностью 
изменился. И ведущие 
программы Роман Шахов 
и Александра Хайрулли-
на познакомились с новы-
ми участницами, которые 
стали победительницами 
реалити-шоу «Попади в 
«Пропаганду» на телека-
нале MUSIC BOX.

Арина Милан выросла 
в Севастополе, ее родите-
ли музыканты: папа - ба-
рабанщик, мама - певица. 
В Москву семья перееха-
ла, когда девочке было 
12 лет, и с тех пор она 
участвовала во всех кон-
курсах, во всех кастингах, 
и вот оказалась в группе 
«Пропаганда». В свобод-
ное от репетиций и кон-

цертов время Арина лю-
бит изучать философию, 
психологические и энер-
гетические практики.

Вероника Кононенко 
из Белоруссии, окончила с 
красным дипломом музы-
кальное училище в Мин-
ске. Каждое лето до 20 лет 
она проводила в Германии 
- чернобыльский фонд по-
могал детям из Белорус-
сии отдыхать в немецких 
семьях. Сейчас Вероника 
уже считает, что у нее есть 
вторая мама и второй папа 
в Германии, в семье, где 
она гостила ежегодно, на-
чиная с трехлетнего воз-
раста. Вероника - кулинар 
от бога. Она великолепно 
готовит пирожки, торты. 
И очень любит собак.

Майя Подольская ро-
дом из Башкирии. Ее мама 
старалась дать дочке му-
зыкальное образование. 
А папа настаивал на спор-
тивной карьере - Майя 
занималась легкой атле-
тикой, зимним и летним 
полиатлоном. Благодаря 
спортивной подготовке 
она может сделать три 
подхода по 30 отжиманий. 
Увлечение - чтение. Майя 
уверена, что слишком 
рано читать классиков 
- это ошибка, понять ли-
тературу можно, только 
набрав в жизни личный 
опыт. Так что сейчас де-
вушка перечитывает всю 
литературу по школьной 
программе.

Ирина Иванова

«Многие наши звезды 
просто не умеют петь!»

«Пропаганда» сменила лица

Пугачева помирилась 
с Кудиковой

Алла Пугачева подписала мировое соглашение 
с бывшей ученицей и компаньоном, с которой 
судилась почти два года.

Очередными гостями программы «Студия 89,9. Концертный 
зал», которая выходит по четвергам на радио «Страна FM», 

стали девушки из популярной группы «Пропаганда».

конце но, извлекаемые звездой.
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Вот уже несколько месяцев 
Филипп Киркоров сидит на 
жесткой диете. Исключил все 
вредное и калорийное, отка-
зался от любимой газировки, 
налегает на свежие овощи и ке-
фир. И после шести пьет только 
воду. Кроме того, Филипп стал 
заядлым фанатом занятий 
в фитнес-клубе. Даже 
если выдается часо-
вой перерыв, едет на 
тренировку. Занима-
ется на тренажерах, 
качает до седьмо-
го пота пресс и 
стоит в «планке» 
- это упражне-
ние прокачивает 
большинство 
мышц тела.

Результат всех 
его усилий оше-
ломительный. Певец 
похудел на несколько 
размеров, да так, что 
изменилось даже лицо: 
ушли щеки, а скулы ста-
ли четко очерченными. 
Таким худым Филипп был 
только в далекой молодо-
сти.

- Конечно, мне непросто 
держать себя в форме, пото-
му что я люблю поесть, всю 
жизнь сражаюсь с лишним 
весом, - признается Кирко-
ров. - Вы не представляете, что 
для меня значит видеть эклер 
и все-таки отказаться от него. 
Но бывают у меня на гастро-
лях и срывы, когда могу съесть 
бургер. Потом, конечно, начи-
наются  угрызения совести. Но 
такие маленькие радости нуж-
ны, иначе можно сойти с ума.

Поэтому певец тренирует 
силу воли и учится не пота-
кать собственным слабостям. 
Хорошим примером для 
него является отец - в свои 84 
года Бедрос выглядит спор-
тивным и подтянутым. Ну а 
Филипп в следующем году 
отметит свой полувековой 
юбилей! Вот и поставил себе 
задачу к столь солидной дате 
привести в порядок фигуру, 
добиться идеального веса и 
рельефного тела.

Ольга Лесина

Главную женскую роль в ней 
сыграла популярная актриса 
Ольга Погодина, выступившая 
в этом фильме еще и в качестве 
сопродюсера. Лента рассказы-
вает о любви итальянца и рус-
ской, однако в ней показаны и 
нетрадиционные отношения, 
что вызвало у части аудитории 
негативную реакцию. После 
показа Погодиной даже при-
шлось отчасти оправдываться 
- она заявила, что все актеры, 

сыгравшие представителей 
секс-меньшинств, - натуралы.

- Но вообще, мы по жизни 
все бисексуальны, и не только 
люди, но и животные, и даже 
растения, - тем не менее доба-
вила Ольга. - И по этой причи-
не никому не стоит так рьяно 
ратовать за запреты однопо-
лого секса и даже гей- и лесби-
браков - это чревато. А вдруг 
через некоторые время те, кто 
выступает защитниками нрав-

ственности и морали, попадут в 
конфуз из-за своей природной 
бисексуальности?..

Кстати, данной картине уже 
прочат одну из наград фестива-
ля. Все-таки ажиотаж вызвала 
немалый.

Андрей Князев

 

КУДА СХОДИТЬ

«Русские святые»
(ЦВЗ «Манеж», 
до 21 августа)

В Манеже состоялось 
уникальное событие - от-
крылась грандиозная вы-
ставка картин с изобра-
жением русских святых. 
Апостол Андрей, князь 
Владимир, мученики Бо-
рис и Глеб, Сергий Радо-
нежский, Василий Бла-
женный... Список можно 
продолжать еще очень 
долго, а иконы датируются 
концом XVI - началом XX 
столетия. Все эти шедев-
ры выставил для широкой 
общественности коллек-

ционер с мировым именем 
- Феликс Комаров. В это 
сложно поверить, но его 
коллекция по своим мас-
штабам превосходит не 
только все государствен-
ные и частные, но даже 
церковные собрания! И 
вот теперь у москвичей по-
явился уникальный шанс 
увидеть шедевры религи-
озной живописи, что назы-
вается, своими глазами.

Три события уикенда, 
которые нельзя пропустить

«Территория 
любви»

(ЦДКЖ, 15 августа)
На «Территории люб-

ви» нет выигравших и про-
игравших - есть только 
чувства, страсть и влече-
ние сердца. Она (восхити-
тельная Елена Яковлева) 
и три главных мужчины 
ее жизни: робкий маль-
чишка Пол, амбициозный 
Джек, уютный и домаш-

ний Джордж. Подружка, 
любовница, жена - во всех 
ипостасях женщины она 
пыталась найти для себя 
того единственного, насто-
ящего, с которым хочется 
бродить по улицам и дер-
жаться за руки...

Режиссер Владимир 
Панков известен при-
верженностью к синтезу 
музыкального и драма-
тического в своих поста-
новках. Работая в жанре 
soundrama, он делает звук 
главным героем спекта-
кля, когда музыка стано-
вится частью драматургии, 
а текст - частью музыки. 
Джазовые и блюзовые 
импровизации, виртуоз-
ные реплики на кларнете 
усиливают до предела и 
буквально обнажают пере-
живания героев.

Этот праздник про-
ходит уже в третий раз и 
имеет статус международ-
ного. Ведь своими знания-
ми и умениями поделятся 
не только отечественные 
пчеловоды, но и зарубеж-
ные. Сотни сортов меда 
будут представлены на 
вкус гостей. И это только 
для начала! Специально 
для посетителей построят 
дом пасечника, где можно 
будет узнать обо всех тон-
костях этой профессии. На 
мастер-классах расскажут 

о секретах приготовления 
вкуснейших блюд из це-
лебного продукта. А вме-
сте с детьми можно будет 
сварить мыло с добавле-
нием меда, смастерить кар-
тинки из медоносных трав, 
сделать свечи. Состоится и 
уже традиционный ритуал 
«заламывания» медовых 
сот. Ну и самое значимое 
событие - открытие музея 
пчеловодства!

«Медовый Спас»
(«Этномир», 

13-14 августа)

Напомним, что в конце февраля Ни-
колаев стал виновником ДТП и скрыл-
ся с места происшествия. Спустя сутки 
машину, которой управлял актер, по-
пытались остановить сотрудники ДПС. 
Водитель требование проигнорировал, 
протаранил несколько автомобилей, 
сбил полицейского, протащил его около 
20 метров на капоте, после чего снова 
попытался скрыться. Остановили его 
только с помощью шипованной ленты 
после настоящей лихой погони. Из-за 
руля Валерия вытаскивали силой. Все 
как в тех самых боевиках, в которых Ни-
колаев играет крутых парней...

На актера конечно же завели уголов-
ное дело. По статье «Применение наси-
лия в отношении представителя власти» 
ему грозило до пяти лет лишения сво-
боды. Во время следствия подсудимый 
чистосердечно признал свою вину и рас-
каялся, что позволяло ему рассчитывать 
на скошение срока на одну треть.

На судебном заседании пострадавший 
полицейский, получивший множествен-
ные ссадины и царапины, попросил во-
обще закрыть дело против Николаева. 
«Он полностью возместил весь вред, мы 
примирились, и я прошу прекратить уго-
ловное преследование», - заявил страж 
порядка. Однако его ходатайство о при-
мирении сторон судьей было отклонено. 
Прокуратура настаивала на том, чтобы 
подсудимому дали год тюрьмы.

В результате Пресненский суд Мо-
сквы приговорил Валерия Николаева к 
штрафу в размере 150 тысяч рублей. Та-
кое решение актера полностью устрои-
ло, обжаловать его он не собирается.

- Суд вынес справедливый приговор. 
Выплачу штраф в течение 40 дней, - по-
обещал Николаев. - Я еще раз прошу у 
всех прощения. Я больше так не буду.

О.Л.

Погодина выступила 
в защиту секс-меньшинств

На кинофестивале «Окно в Европу», что проходит сейчас 
в Выборге, была представлена скандальная российско-

итальянская картина «Любовь прет-а-порте».

Николаев
избежал тюрьмы

Киркоров истязает 
себя диетами
Король эстрады гордится тем, 
что за лето сбросил 10 килограммов. 
И при этом он признается, что балансирует 
на грани нервного срыва.

В деле Валерия Николаева, за последнее 
время ставшего настоящим героем 

криминальной хроники, наконец 
поставлена точка. Скандальному актеру 

грозил длительный срок, однако он 
отделается штрафом.
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Кейси и Брут
Многие из нас любят похвастать-

ся в интернете своими домашними 
питомцами. Однако вряд ли кто-то 
сможет превзойти американца Кейси 
Андерсона, в блоге которого его 
питомец ест вместе с ним за сто-
лом и купается в одном бассейне. 
И вряд ли бы кто-то удивился 
этому - сегодня хозяева любят 
баловать своих животных. Да 
вот только это животное - 
800-фунтовый медведь гризли!

Кейси - биолог, животными 
занимался с детства. Правда, не-
большими. И только в 2002 году 
он случайно попал в местный 
спасательный центр, где увидел 
медвежонка. Тот был маленький, 
слабый, его собирались усыпить. 
Сердце Кейси дрогнуло, и он, не-
смотря на сомнения домочадцев, 
решил взять медведя домой. Того 
же, что случилось дальше, не ожидал 
никто. Звериные инстинкты в спасен-
ном медведе, которого назвали Брут, с 
возрастом как будто вообще не вклю-
чились. И этот гигант до сих пор живет 
в семье Кейси. Причем семья биолога 

за это время успела разрастись - он же-
нился и обзавелся детьми. А Брут был 
на свадьбе шафером!

Теперь медведь Брут стал факти-
чески главным источником благо-
получия семьи Кейси: его блог, в ко-
тором он рассказывает про жизнь с 
медведем и ежедневно выкладывает 
новые фотографии, стал суперпопу-
лярным. Частенько сюда приезжают 
и туристы - просто чтобы убедиться, 
что такое бывает.

Марк и Эйджи
Не менее опасным зверем, чем 

гризли, считается и полярный белый 
медведь. Но есть на белом свете исто-
рия дружбы, связанная и с ним. Белого 

медвежонка голливудский дрессиров-
щик Марк Думас встретил в швед-
ском зоопарке. Того как раз собира-
лись усыплять, поскольку он оказался 
незапланированным. Марк забрал 
мишку с собой. Малышку он назвал 

Эйджи. Разумеется, Мар-
ку и раньше приходилось 
иметь дело с животными 
- для съемок в Голливуде 
он дрессировал многих, 
однако от общения с по-
лярной медведицей его 
предостерегали многие. 
Для человека опасно 
даже приближаться к та-
кому животному на близ-
кое расстояние. А случаев 
успешной дрессировки до 
Марка просто не было. 
Поэтому на первых порах 
все инстанции отказыва-
ли отчаянному дрессиров-
щику. Но он добился свое-
го и вскоре увез Эйджи в 
свое фамильное поместье 
в Миссисипи.

Что из этого полу-
чилось, сегодня можно 
увидеть в блоге дресси-

ровщика. Человек и белый медведь 
вместе катаются кубарем по лу-
жайке, обнявшись, греются на сол-
нышке и делают селфи в бассейне! 
Одним словом, живут душа в душу. 
Сам Марк жалуется только на одно 
обстоятельство: с тех пор как Эйд-
жи живет с ним, ему стало трудно 
встречаться с женщинами. Медведи-
ца очень ревнива и при виде любой 
женщины выражает недовольство 
громким рычанием.

ЕСЛИ ДРУГ       КАЗАЛСЯ... ЛЕВ!

P.S. Конечно, ни в коем случае не стоит воспринимать все эти истории как руко-
водство к действию! Большинство людей, сумевших подружиться с дикими зверя-
ми, - специалисты, знающие к ним подход. И каждая из этих историй - исключение 
из правил. Однако, безусловно, все они свидетельствуют  об одном: именно доброе 
отношение к животным делает нас людьми. И царями природы, если хотите.

Марина Полунина
фотографии из социальных сетей

Маттео и сурки
В Австрии есть свой герой - 

11-летний мальчик Маттео Вальч. 
Мальчик, ставший знамени-
тым на весь мир после того, как 
подружился с целой колонией 
сурков. Животных мальчик об-
наружил, гуляя с родителями в 
Альпах. Вскоре он стал приходить 
наблюдать за ними так часто, что 
сурки фактически приняли его в 
свою семью. Причем пугливые по 
природе животные мальчика про-
сто обожают! Когда Маттео при-
ходит к ним, они выходят к нему 
навстречу все разом, залезают к 
нему на руки, позволяют кормить 
себя с ладони и даже играют с 
ним. А мама снимает Маттео с 
сурками на камеру и регулярно 
выкладывает фото в интернет.

Фрикки и Зион
Этой историей гордится Южная 

Африка: смотритель зоопарка по-
дружился с африканским львом! 
Львенок Зион попал к смотрителю 
Фрикки фон Солмсу, когда в мест-
ном зоопарке случилась неконтро-
лируемая ситуация: новорожденно-
го львенка не принял его отец и стал 
агрессивно вести себя по отноше-
нию к малышу. Тогда Фрикки при-
нял решение забрать львенка домой. 
Питомца он назвал Зионом. В те-
чение года, что лев прожил у чело-
века, они стали лучшими друзьями! 
Настолько близкими, что часто их 

можно увидеть гуляющими в горо-
де... почти за ручку! Точнее, обычно 
Фрикки держит Зиона за хвост, ну а 
льва это совершенно не раздражает.

- Он не любит только одно, - рас-
сказывает Фрикки. - Когда я иногда 
забываю дома снять ботинки - его 
раздражает их звук при ходьбе. По-
этому теперь смотритель зоопарка 
почти всегда ходит босиком. Впро-
чем, климат Африки это вполне 
допускает. Зато любовь питомца к 
смотрителю безгранична: он любит 
спать с хозяином в обнимку, цело-
ваться и даже не раздражается, ког-
да их фотографируют заезжие тури-
сты.

Во всем мире идет огром-
ная кампания в защиту диких 

животных. России пока по-
хвастаться нечем: по стране 
кочуют переездные цирки, в 

торговых центрах открыва-
ются контактные зоопарки с 

представителями Красной 
книги. Ответ зоозащитникам, 
как правило, один: «Ну они же 

звери, ничего не понимают!» 
Чтобы доказать обратное, 

корреспондент «МН» собрал 
истории, из которых отлично 

видно, кто ничего не понимает 
и кто тут зверь.

Гилберт и Почо
Но если млекопитающие - это 

животные, обладающие интеллек-
том, то уж страшнее рептилии, на-
верное, никого не придумать. Од-
нако и тут общественное мнение 
терпит фиаско. Поскольку есть на 
свете и такая история - дружбы че-
ловека с крокодилом!

Началась она в 1991 году, когда 
рыбак из Коста-Рики Гилберт Шед-
ден нашел на берегу реки раненого 
крокодила. Зубастый был еле жив 
- накануне его подстрелил местный 
фермер. И, наверное, крокодил так 
бы и умер, если бы не Гилберт, кото-
рому крокодила стало жалко. Реп-
тилию рыбак перенес в лесной пруд 
по соседству со своим домом и на-
чал лечить, одновременно оформ-
ляя документы для того, чтобы 
держать его дома. И после по-
лугода борьбы с чиновниками 
сумел это сделать. К этому 
времени крокодил оклемал-
ся и в дом рыбака переехал 
уже в полном здравии, полу-
чив имя Почо.

К этому моменту уже никто не 
сомневался, что сейчас Почо съест 
Гилберта прямо у него дома вместе со 
всеми документами. Но крокодил не 
только никого не съел, но стал крот-
ко жить на веранде дома рыбака. А 
со временем даже ползать вместе с 
другом на общественное озеро, чтобы 
продемонстрировать, как они красиво 
плавают вместе! В итоге Почо про-
жил в семье Гилберта 20 лет. И умер 
естественной смертью только в 2011 
году, после чего его чучело было по-
мещено в экспозицию городского 
музея, где до сих пор гордо рассказы-
вают об уникальном случае экскур-
сантам.
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Соя стоит 
особняком

Начнем с хорошего. 
Все больше проводится 
исследований, доказыва-
ющих, что бобовые 
могут защищать про-
тив некоторых видов 
рака. В основном речь 
идет о трех типах зло-
качественных опухо-
лей: раке толстой и 
прямой кишки (коло-
ректальный рак), гру-
ди и простаты.

Чаще всего любят 
говорить о защитном 
эффекте сои в отно-
шении рака молочной 
железы. Такой уклон 
в сторону сои по срав-
нению с другими бо-
бовыми культурами 
понятен. От такой 
предвзятости за вер-
сту разит банальным 
лоббизмом: выращи-
вание и переработка 
сои - очень серьезный 
бизнес, гораздо больше, 
чем выращивание и про-
изводство всех остальных 
бобовых, вместе взятых.

Между соей и прочи-
ми бобовыми культурами 
есть кардинальные от-
личия. Фасоль, чечевица, 
горох, нут съедобны, а соя 
нет. Ее можно потреблять 
только в сильно перера-
ботанном виде, удалив не-
полезные компоненты и 
придав ей вкус с помощью 
ароматизаторов. По этой 
причине, в отличие от фа-
соли, чечевицы и гороха, 
мы не готовим у себя дома 
на кухне бобы сои и не 
едим их в консервирован-
ном виде. Мы потребляем 

их в переработанном виде 
и преимущественно, когда 
сою включают в состав 
готовых продуктов или 
полуфабрикатов для эко-
номии мяса. Единственное 

исключение - ростки сои, 
они вполне съедобны и 
даже полезны. Но их со-
став существенно отлича-
ется от бобов сои. Кстати, 
даже в Юго-Восточной 
Азии, где соя является 
самой главной пищевой 
культурой, ее бобы тоже 
не готовят и не едят в 
цельном виде. Ее очень 
сильно перерабатывают 
(примерно так же, как и в 
пищевой промышленно-
сти), превращая во что-то 
типа сыра (тофу), в лапшу, 
масло и прочие продукты, 
в которых бобы сои не 
узнать. Плюс сою подвер-
гают ферментации или 
проращиванию, что тоже 

очень сильно изменяет ее 
состав и свойства.

Кроме того, с противо-
раковыми эффектами сои 
пока больше вопросов, чем 
ответов. А вот для фасоли 
и чечевицы недавно был 
продемонстрирован хоро-
ший защитный эффект в 
отношении рака молочной 
железы. Женщины, потре-
блявшие эти бобовые не 
менее двух раз в неделю, 

на 24% реже заболевали 
этим раком по сравнению 
с теми, кто ел их не чаще 
одного раза в месяц.

Газовая атака
Сказав «а» о пользе бо-

бовых, нужно сказать и «б» 
- об их самом знаменитом 
побочном эффекте. Ну вы 
поняли... речь об избыточ-
ном образовании газов в 
кишечнике. Врачи назы-
вают эту деликатную про-
блему красивым словом 
«метеоризм». В нем вино-
ваты и другие продукты 
(см. «Нашу справку»). Бо-
бовые культуры являются 
лидерами в этой сфере, и 

специалистам хорошо из-
вестно, почему так быва-
ет. Они содержат много 
так называемых галакто-
олигосахаридов и непере-
вариваемых пищевых во-
локон. Они проходят по 
пищеварительному тракту 
в неизменном виде, но, ока-
завшись в толстом кишеч-
нике, попадают «в зубы» 
полезных бактерий. Они 
начинают их активно раз-

лагать - эти волокна 
очень нужны для 
питания микроорга-
низмов. Но при этом 
происходит активное 
выделение газа. 

А теперь самое 
интересное: все 
больше данных о 
том, что неприятные 
ощущения, связан-
ные с избыточным 
выделением газа, 
играют важную 
роль в защите тол-
стого кишечника от 
рака - они позитив-
но влияют на бак-
терии, а те, в свою 
очередь, создают в 
толстом кишечни-
ке такой «климат», 
который не способ-
ствует развитию ни 

рака, ни других заболева-
ний в этой области.

Плюс ко всему силь-
ный метеоризм обычно 
бывает у тех, кто потре-
бляет бобовые редко. 
Если чаще их включать в 
свой рацион, то проблема 
избыточного скопления 
газов становится менее 
выраженной.

«Ложка дегтя»
В бобовых есть компо-

ненты, название которых 
звучит весьма грозно, - 
антинутриенты. И сущ-
ность их тоже не очень 
позитивная. Так называют 
вещества, препятствую-
щие усвоению фосфора, 
кальция, цинка и других 
полезных нутриентов. 
Многие из них могут еще 
негативно влиять на пи-
щеварительный тракт. В 
бобовых есть следующие 
типы антинутриентов:

- фитиновая кислота 
и фитаты. Больше всего 
они снижают усвоение 
фосфора, а также каль-
ция, магния, цинка и 
ряда других минералов; 

- лектины - особые 
белки (они составляют 
до 10% всех белков бобо-
вых), которые препятству-
ют действию ряда пище-
варительных ферментов. 
Могут даже негативно 
влиять на слизистую пи-
щеварительного тракта. 
Больше всего лектинов в 
бобах сои, к тому же они 
там очень активные.

Антинутриенты в бо-
бовых могут приносить 
человеку существенный 
вред, вызывая дефицит 
многих микро- и макро-
нутриентов. Но так быва-
ет чаще у вегетарианцев 
или у тех, кто ест очень 
мало животной пищи. 
К тому же их эффект 
можно существенно ос-
лабить. Для этого очень 
важно хорошо проварить 
бобовые: есть их чуть сы-
рыми, как мясо, нельзя.

Подготовил
Олег Днепров

ЕСТЬ ИЛИ НЕ ЕСТЬ БОБЫ?
Фасоль, горох, чечевица, соя и другие 
бобовые полезны или вредны? С одной, 
стороны, их часто очень хвалят, говорят об 
их полезности, с другой - поругивают. Где 
же истина?

ЭТО ВАЖНО

Виктор КОНЫШЕВ,
доктор медицинских наук:
- Бобовые действительно являются 

хорошим источником белка. Однако не-
которых аминокислот в них недостает, в 
первую очередь это цистеин и незамени-
мая кислота метионин. К тому же белок 
из бобовых усваивается не полностью, 
хуже, чем из мяса и других животных 
продуктов. До революции в России была 
очень хорошая традиция при приготов-
лении блюд сочетать горох с разными ка-
шами. Благодаря этому происходило как 
бы взаимное обогащение аминокислот-
ного состава каждого из этих продуктов. 
Неплохо бы эту традицию возродить!

Бобы не вызывают резкого повыше-
ния сахара и снижают в крови холесте-
рин, благодаря чему предупреждают 
развитие атеросклероза, ишемической 
болезни сердца и сахарного диабета 2-го 
типа. Эти эффекты создают раститель-
ные волокна, полифенолы, фитостерины, 
сапонины и некоторые другие вещества, 
которых в бобовых много. Накапливают-
ся научные данные об их способности 

защищать от рака толстой кишки и неко-
торых других опухолей. В бобовых много 
холина, который очень полезен для пече-
ни и который очень редко встречается в 
других продуктах.

По содержанию калия, кальция, магния, 
хрома, железа, меди, а также витаминов 
Е, В1, В6 и ряда других полезных веществ 
бобовые превосходят многие зерновые 
культуры. Но вот соотношение кальция и 
фосфора в них неблагоприятно для усвое-
ния организмом кальция. 

Другой недостаток практически всех 
бобовых - значительное содержание пу-
ринов. Поэтому их не рекомендуют при 
подагре и мочекаменной болезни. Наш 
организм не способен переварить некото-
рые содержащиеся в бобовых растениях 
углеводы, и они вызывают метеоризм. Для 
частичного их удаления бобовые рекомен-
дуется вымачивать в течение нескольких 
часов перед готовкой. Кроме того, бо-
бовые содержат вещества, препят-
ствующие перевариванию белка в ки-
шечнике. Но при варке и частично при 
замачивании они разрушаются.

ПЛЮСЫ И МИНУСЫ БОБОВЫХ КУЛЬТУР

Нутриенты
Виды бобовых

Чечевица Белая 
фасоль

Красная 
фасоль

Зеленая 
фасоль

Горох 
зеленый 
тушеный

Белок 36 30 31 29 19
Пищевые 
волокна

63 76 45 53 40

Фолаты 
(фолиевая 

кислота)
90 64 58 39

28

Фосфор 51 37 35 30 20
Марганец 49 48 38 49 45

Железо 37 24 22 25 15
Витамин В1 28 36 23 25 0

Содержание полезных веществ в разных видах 
бобовых культур

(указан процент дневной нормы потребления нутриентов для вареных бобов, 
размер порции 180-200 г)

НАША СПРАВКА

Продукты, вызывающие усиленное 
газообразование:

 фасоль, горох и все остальные бобовые; 
 все капусты (брокколи, белокочанная капуста, брюссель-

ская капуста, китайский салат) и прочие представители 
семейства крестоцветных (редис, репа и т.д.);

 земляная груша (топинамбур);
 грибы;
 виноград, груши, яблоки и персики;
 цельнозерновые продукты, любые продукты из пшеницы 

и с отрубями, хлеб, а также все крупы (кроме рисовой);
 газировки, соки и напитки на их основе;
 молоко, молочные продукты (включая мороженое), а 

также все продукты, содержащие молочный сахар (лактоза).
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«Нет ощущения, что проходит

В воскресенье, 
во второй день 
Олимпиады, 
когда в древности 
останавливали все 
войны, Международный 
паралимпийский 
комитет отстранил 
от Игр в Рио наших 
спортсменов с 
ограниченными 
возможностями, то есть 
инвалидов.

Снова в суд?
Основание было тем же 

самым - злополучный доклад 
Макларена, основанный на по-
казаниях злобного Родченкова. 
Беглый химик внес в закрытый 
список так много паралимпий-
цев, что их решили отстранить 
в полном составе: мол, Россия 
так погрязла в допинге, что ее 
уже ничто не спасет.

«Российская антидопин-
говая система сломана, кор-

румпирована и полностью 
скомпрометирована», - заявил 
Крейвен. Руководитель Анти-
допингового агентства США 
Трэвис Тайгарт назвал «вдох-
новляющим» решение Крей-
вена. Как и следовало ожи-
дать, поддержала решение и 
Британская паралимпийская 
ассоциация. При этом Крейвен 
не сумел предъявить никаких 

конкретных доказательств, 
лишь козыряя неподтвержден-
ными заявлениями из доклада 
Макларена.

Что теперь будет делать 
Россия? Снова подавать в суд 
CAS. В самом деле, что за аб-
сурд - здоровых спортсменов 
оправдали, а люди с ограни-
ченными возможностями 
почему должны страдать?

Перекись
для чемпионов

Вместо того чтобы доби-
ваться аудиенции у бездарного 
немецкого автора антидопин-
говых телевизионных псевдо-
расследований, российскому 
телевидению стоило бы обра-
титься к тем, кто давно готов 
рассказать всему миру правду 
о распространении допинга в 
западном мире, и прежде всего 
в легкой атлетике США. Таким 
человеком является инициатор 
допингового скандала с компа-
нией «Бэлко», бывший атлет и 
тренер по спринту Тревор Гре-
хем. После завершения своей 
спринтерской карьеры родив-
шийся на Ямайке Грехем обо-
сновался в США и вскоре стал 
ведущим тренером по спринту. 
А в июне 2003 года он аноним-
но отправил в антидопинговое 
агентство шприц, в котором 
содержался прежде неизвест-
ный контролерам стероид из 
лаборатории «Бэлко». Но в 
результате расследования Тре-
вор оказался главным обвиня-

емым, получил пожизненную 
дисквалификацию и год до-
машнего ареста.

Он утверждает, что стал 
жертвой Национального анти-
допингового агентства, свалив-
шего всю вину на него и факти-
чески свернувшего дальнейшее 
расследование, ограничившись 
наказанием нескольких извест-
ных атлетов, хотя речь шла о 
допинге, применяемом почти 
всеми лидерами сборной США. 
«Я считаю, что как тренер по-
ступил правильно, отправив 
тот шприц, хотя, если бы этого 
не сделал, ничего бы со мной не 
случилось», - поясняет Грехем.

Накануне открытия Олим-
пиады в Рио он выступил с 
очередными сенсационными 
разоблачениями, заявив, что 
преследуется могуществен-
ным Антидопинговым агент-
ством США. «ВАДА, Анти-
допинговое агентство США, 
ИААФ и МОК защищают 
лишь свои интересы, и если вы 
выступите против них, то вас 
уничтожат, - пишет Грехем в 
своем послании, размещенном 

Спортивные чиновники отыгрались на инвалидах

Корреспонденты «Мира 
новостей» работают в 
Рио-де-Жанейро, они 
рассказывают читателям 
все подробности 
этой скандальной 
Олимпиады.

Стрельба средь
бела дня

Мы привыкли к тому, что 
в Рио иностранных гостей 
грабят на каждом шагу. Но 
однажды их чуть не уложи-
ли из автомата. По дороге 
на олимпийское стрельбище 
корреспонденты оказались в 
центре настоящей перестрел-
ки. «Ну и громкие же у них 
пистоны», - подумали они, 
вздрогнув от неожиданности. 
Люди вышли из отеля и жда-
ли медиаавтобус. Но тут раз-
дался второй сухой хлопок.

«Русские, ложись!» - за-
кричал неподалеку таксист, 
увидев рюкзаки с надписью 
RUSSIA. И тут начались ав-
томатные очереди, одиноч-
ные выстрелы из винтовок и 
пистолетов.

«Go! Go!! Go!!!» - кричал 
полицейский, показывая же-
стами, что нужно добежать 
до него и укрыться за мусор-
ными баками. «Грабители 
атакуют поезд метро, поли-
ция отстреливается», - объяс-
нил коп. Слава богу, что пули 
прошли выше головы.

Не купайтесь,
мужики, не купайтесь!

А на пляжах Копакабаны 
и Ипанемы нельзя терять 

контроль. И не только из-за 
карманников. Вот что случи-
лось с пресс-атташе Федера-
ции современного пятиборья 
России. Приводим его поучи-
тельный рассказ целиком.

«Друзья мои!
Будьте благоразумны и бе-

регите себя.
Объясню свои вроде бы 

банальные слова. Быть в 
Рио и не искупаться в океане 
нельзя. Поэтому некоторые 
люди хотели пойти плавать 
вечером сразу после засе-
ления. Я пытался их отгово-
рить, рассказывая про об-
ратные течения, и, к счастью, 
преуспел в этом.

На следующий день, сра-
зу после обеда, мы пошли на 
пляж, четверо дол... муд... му-
жиков. Один остался с вещами, 

трое полезли в воду. Чтобы вы 
понимали, скажу две вещи: а) 
плаваю я хорошо, б) все были 
абсолютно трезвыми.

Преодолеть полосу прибоя 
оказалось совсем не просто, 
но в итоге все мы это сделали. 
Обрадованный, я сделал не-
сколько гребков, обернулся... 
и понял, что берег хрен знает 
где. А мои товарищи только 
чуть ближе, чем я. Голову не 
потерял, сразу попытался вы-
плыть наискосок, но выплыть 
не получалось, меня уносило 
все дальше. Хорошо, местные 
спасатели среагировали бы-
стро, видимо, уже тогда, когда 
увидели, как трое дол... муд... 
мужиков лезут через прибой. 
Примчались (в ластах) и по-
могли выплыть обратно. Кста-
ти, обратно проходить при-

бой гораздо 
труднее. Тебя 
м о л о т и т , 
как белье в 
стиральной 
машинке. Но 
все же с их по-
мощью мы вы-
брались. Спасибо 
им. А у меня теперь 
есть второй день рождения - 6 
августа».

Завод или стадион?
А вот что об Играх расска-

зывает знаменитая теннисист-
ка Светлана Кузнецова: «Чест-
но говоря, я тут только потому, 
что это Олимпиада. Хотя пока 
об этом можно только дога-
дываться. Такой организации 
я уже давно не видела. Взять 

хотя бы болбоев. Говоришь 
им: кинь мяч туда. Они делают 
все по-своему. В первые дни 
был вообще ужас! Девочки 
стоят и смотрят друг на друга: 
«Ты побежишь за мячом? Я не 
побегу».

Когда мы играли пару с Да-
шей Касаткиной, телевизион-
щики просто по корту ходили. 
Я такого в жизни не видела! 
Ходят взад-вперед, как на ба-
заре. Я им говорю: «Простите, 
пожалуйста, мы тут в теннис 
играем. Олимпиада вроде». 
Молодые стесняются, а меня 
вы знаете. Я за словом в кар-
ман лезть не буду.

Еда не очень вкусная, ни-
какого выбора нет. К тому же 
тренеры после четырех часов 
по талончикам ходить в ре-

сторан не могут. Вчера 
Тони Надаль из-за 

этого скандал 
устроил. Испан-
цев вывело из 
себя и то, что 
им не дали 
билеты на 
рафин матч. 
П р и ш л о с ь 
покупать за 

собственные 
деньги. Полу-

чается, призовые 
мы тут не получаем, 

пригласить никого не можем. 
И даже поесть нормально не 
получается.

Корты моют, но они все 
равно пыльные. Тут же все 
вокруг в стройках! Я вот не 
понимаю: это завод или ста-
дион? Такое впечатление, 
что мы на стройке работаем, 
а это рабочие идут. У меня 
нет ощущения, что прохо-
дит Олимпиада. Хотя стоило 
взять трех человек, которые 
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Игры в 
Рио: бразиль-

ская безалабер-
ность на фоне наглого 
поведения англосак-

сов, ставящих нам 
подножки, - о, это 

жуткий кок-
тейль!
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Повторят ли наши паралимпийцы успех зимней Пара-
лимпиады в Сочи? Допустят ли их спортивные чиновни-
ки сборную к главным соревнованиям в их жизни?
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ОЛИМПИАДА»
При этом многие ведущие 

спортсмены живут более чем 
скромно. Около 100 амери-
канских олимпийцев обра-
тились к соотечественникам 
с призывом о помощи. Что-
бы оплатить дорогостоящие 
тренировки и оборудование, 
некоторые даже отправили 
запрос о предоставлении им 
продовольственных тало-
нов, распространяемых сре-
ди американской бедноты. 
Олимпийский комитет США 
с 2009 по 2012 год выделил 
всего 10,3 процента своего 
бюджета на помощь атлетам.

Олимпийский медалист из 
США, продолжающий зани-
маться спортом, может рас-
считывать на заработок всего 
в 50 тысяч долларов в год. В 
отличие от России, Индии и 
Китая в США очень скромно 
награждают призеров Игр: 25 
тысяч долларов за «золото», 
15 тысяч за «серебро» и 10 ты-
сяч за «бронзу», из этих денег 
39 процентов государство за-
берет в качестве налога. На-
дежда только на спонсоров.

В то время как рядовые 
олимпийцы ютятся в деревне, 
жилье в которой похоже на 

дешевый хостел, а от проте-
кающих рядом каналов веет 
канализацией, мужская и жен-
ская баскетбольные команды 
США разместились на ро-
скошном круизном лайнере.

Причал, где он находится, 
защищен стеной из пуленепро-
биваемого стекла. Единствен-
ный вход оснащен сканером, 
как в аэропортах, и охраняется 
усиленным отрядом службы 
безопасности порта, а на воде 
находятся катера со снайпера-
ми. Баскетболисты пребыва-
ют под наблюдением 250 офи-
церов федеральной полиции. 
Это один из самых комфор-
табельных малых круизных 
кораблей, принадлежащий 
итальянской компании, - не-
деля проживания на его бор-
ту обычно стоит 13 тысяч 
долларов. Естественно, все 
оплачивается спонсорами 
команд, предоставившими 
баскетболистам и специаль-
ные удлиненные кровати. 
Они позаботились о своих 
любимцах: на корабле игро-
кам не будут надоедать их по-
клонники и журналисты, и им 
не придется на каждом шагу 
раздавать автографы.

Лайнер, на котором разместились американские
баскетболисты

На соревнованиях ярче всего проявляется неравенство 
атлетов из разных видов спорта и стран. Здесь соревнуют-
ся такие мультимиллионеры, как американский пловец 
Майкл Фелпс с состоянием свыше 50 миллионов долларов 
и его соотечественница гимнастка Симоне Байлс, к кото-
рой спонсоры выстраиваются в очередь.

знают, как надо организо-
вывать такие турниры, и все 
было бы по-другому.

На турнирах я не люблю, 
когда вокруг много людей. 
Это мешает сохранять энер-
гию, чтобы потом выплески-
вать ее в матчах. Поэтому 
очень хотела жить в частной 
квартире, так многие тенниси-
сты делают. Серена Уильямс, 
например, дом снимает. Но 
нам ничего не гарантировали, 
включая безопасность. И мы 
от этого варианта отказались. 
Приходится создавать искус-
ственный вакуум вокруг себя, 

чтобы отгородиться от всего 
ненужного. Но все равно вче-
ра я пришла на корт и чувство-
вала себя просто размазанной. 
Сохранять психологический 
настрой в такой ситуации 
очень нелегко».

На грани
гражданской войны

Вирус Зика и токсичные 
прибрежные воды - не самое 
страшное, с чем столкнулись 
участники Игр. В Рио разрас-
таются массовые протесты, 

отражением которых стало 
освистание исполняющего 
обязанности президента Бра-
зилии, сменившего Дилму 
Русеф. Его даже не предста-
вили на открытии Олимпиа-
ды, речь Мишеля Темера за-
звучала внезапно, так, чтобы 
народ ее не сорвал, но она все 
равно потонула в реве рас-
серженной толпы.

Эстафете олимпийского 
огня пришлось перейти с лег-
кого бега на спринт, когда в 
сторону бегущих раздалась 
серия выстрелов. А на одном 
из этапов эстафета была за-
блокирована антиправитель-
ственной демонстрацией, и 
путь ей пришлось проклады-
вать шоковыми гранатами и 
резиновыми пулями, ранив-
шими несколько человек.

Перед открытием Игр го-
род охватили массовые бес-
порядки, мирные протесты 
постепенно переросли в же-
стокие столкновения с поли-
цией. Их кульминацией стало 
сражение у «Мараканы» с при-
менением резиновых пуль и 
слезоточивого газа. Волнения 
вспыхнули возле пляжа Копа-
кабана, там люди перекрыли 
трассу, когда по ней проезжал 
охраняемый полицией кор-
теж. Они думали, что в лимузи-
не находится Мишель Темер, и 
бросились под колеса машин.

Бразилия охвачена самым 
тяжелым экономическим 
спадом со времени 30-х годов 
ХХ века. Местные экспер-
ты считают, что затраты на 
Олимпиаду окончательно до-
бьют страну, а Рио достанутся 
не нужные никому стадионы.

В целом Россия не смо-
трится бедным родствен-
ником на этом совсем не 
празднике жизни. Мы ста-
ли злее и уже взяли пять 
медалей за два первых 
дня - «золото» в дзюдо, 
«серебро» в стрельбе из 
лука и пистолета, «брон-
зу» в дзюдо и фехтовании. 
Раньше, когда наша сбор-
ная не находилась под до-
пинг-ударом, мы начина-
ли Олимпиады слабее.

Но Игры в Рио все 
равно останутся в исто-
рии как самая кошмар-
ная для нас Олимпиада. 
Бразильская безалабер-
ность на фоне наглого 
поведения англосаксов, 
ставящих нам подножки, 
- о, это жуткий коктейль!

ОЛИМПИЙСКОЕ НЕРАВЕНСТВО

на его странице в Facebook. 
- Посмотрите на ситуацию с 
Россией, эта система сначала 
дала русским возможность 
широкого применения допин-
га, но когда появились свиде-
тельства его использования, 
она отыграла обратно. Они 
всегда знали, кто и какой до-
пинг применял».

Тревор со ссылкой на 
так называемого экспер-
та по питанию мексиканца 
Ангела Гиллермо Хередиа, 
специализирующегося на 
составлении допинговых 
программ для американских 
атлетов, перечислил допин-
говые средства, которые 
чаще всего применяют се-
годня сборные США.

Так, Хередиа утверждает, 
что есть средство лучше, чем 
дорогостоящий искусствен-
ный сгуститель крови EPO. Он 
рекомендует своим клиентам 
за два дня до соревнований 
инъекцию трехпроцентного 
раствора перекиси водорода 
Н

2
0

2
, которая максимально 

увеличивает перенос кровью 
кислорода. «Перекись водоро-
да безопасна, очень эффектив-

на и поразительно дешева. Ни-
кто полностью не понимает, 
как она работает, но содержа-
ние кислорода в крови и в тка-
нях организма повышается са-
мым драматичным образом», 
- указывает американский 
врач Дэвид Уильямс. Получа-
ется, что перекись - идеальный 
допинг для развития выносли-
вости у бегунов. В США ряд 
врачей уже давно практикует 
внутривенные инъекции пере-
киси, в частности при лечении 
болезней легких.

Агентам атлетов также 
предлагается гормон гона-
дорелин, который повыша-
ет выработку тестостерона, 
его атлеты впрыскивают за 
час до состязаний. Это ана-
лог гонатропина, его можно 
обнаружить только при ана-
лизе аминокислотных групп. 
Уровень тестостерона очень 
быстро увеличивается при-
мерно в три раза. Хередиа го-
ворит, что он получает исход-
ный материал для препарата 
из Китая и Италии.

В арсенале атлетов также 
находится препарат Geref, ко-
торый способствует выделе-

нию мужского гормона роста. 
Он дешевле обычного гормо-
на роста и при этом позволяет 
поддерживать его содержание 
в организме на высоком уров-
не. Со слов Грехема, Хередиа 
хранит все записи работы с 
атлетами, с которыми он по-
дружески переписывается по 
электронной почте, в частно-
сти он работает с известным 
тренером Джоном Смитом и 
атлетическим агентом Робер-
том Вагнером. 

«А теперь спросим анти-
допинговое агентство, по-
чему оно ничего не делает 
с людьми, распространяю-
щими допинг», - предлагает 
Грехем, отмечая, что имеет 
доказательства распростра-
нения допинга тренером, ко-
торый в эти дни работает на 
Олимпийских играх.

Показания Грехема ука-
зывают, что допинг стал 
основной движущей силой 
американской легкой атлети-
ки, в чем трудно усомниться, 
когда видишь выходящих на 
старт, увешанных характер-
ными рельефными мышцами 
спринтеров.

Материалы подготовили Степан Строев и Николай Иванов

Наши начали
с «золота»

Первое «золото» принес 
сборной России дзюдоист 
Беслан Мудранов

REX/FOTODOM

R
EX

/F
O

TO
D

O
M

R
EX

/F
O

TO
D

O
M



1  2   3  4 5 6 7   8   9

   10         

      11       

 12    13   14      

15   16    17       

 18    19  20  21     

       

22  23   24   25   26  27  28   

      

 29  30   31 32     

33    34   35    36    37

    38      

39 40           

  41    42  43      

      

44  45      46 47         48

  49     

50   51   52     

       

  53   54     

55         

  56  57  58  59  

60           

  61        

62         63        

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:  1. Разработчик наря-
дов для сцены. 7. Олег, озвучивший Матроскина. 10. Бан-
дит из «Белого солнца пустыни». 11. Исправляет дефекты 
фото. 12. Запрет, наложенный шаманом. 13. Магическая 
«указка» Гарри Поттера. 15. Мягкий знак по старинке. 
16. Помещение для балов. 17. Город юного Христа. 18. 
Поток в московском граните. 19. Первооснова в фило-
софии. 22. Мария – знаменитая жрица Мельпомены. 
25. Кулак в Средней Азии. 26. Лев с «Родительским до-
мом». 29. Щетинистый очиститель бутылок. 31. Атаман, 
«замахнувшийся» на Сибирь. 33. Устаревшее именова-
ние эвенка. 35. Валюта Испании и Италии. 36. Незаслу-
женное оскорбление. 38. Мера лампочкиной мощности. 
39. «Мочалок командир». 41. Брутальный красавчик. 42. 
Издательский куратор автора. 44. Противник принятой 
идеологии. 47. Протяженность пути. 49. Снасть рыбака. 
50. Кухонный агрегат. 53. Детская игрушка на роликах. 
55. Черноухая степная рысь Туркмении. 56. Лопухина 
в царских палатах. 60. Не любит выходить из квартиры. 
61. Чрезмерное количество. 62. Плач взахлеб. 63. Ком-
ната для развлечений в садике.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Паек. 3. Казуар. 5. Зонт. 7. Агава. 8. Удача. 9. Задник. 10. Ла-
зарева. 12. Альманах. 14. Яковлева. 17. Тягач. 20. Фазан. 22. Альфа. 24. Обама. 26. 
Иголка. 27. Пустышка. 29. Басурман. 32. Аттестат. 35. Скарб. 37. Отара. 40. «Ока». 
41. Толк. 42. Лама. 43. Нео. 44. Муму. 45. Тайм. 46. Баки. 47. Тени. 49. Узда. 51. 
Вальс. 53. Клад. 55. Акела. 57. Кол. 58. Единство. 61. Иск. 62. Квадрат. 64. Левитан. 
66. Всадник. 70. Вагон. 71. Кеды. 72. Ежов. 73. Досуг. 75. Шер. 76. Трио. 78. Лье. 79. 
Свадьба. 80. Титул. 81. Раков. 82. Орало. 83. Торговля. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Прелат. 
2. Кабала. 3. Казак. 4. Рукав. 5. Забава. 6. Тархун. 11. Вязь. 13. «Лада». 15. Очаг. 16. 
Едок. 18. Галс. 19. Чавыча. 20. Фабула. 21. Заем. 23. «Фиат». 25. Баба. 27. Пакостник. 
28. Кабо. 30. Атом. 31. Намордник. 33. Тактик. 34. Талмуд. 35. Самоволка. 36. Ртуть. 
38. Табак. 39. Анималист. 48. Естество. 50. Дамокл. 52. Лазер. 54. Лен. 56. Ершов. 
59. Изба. 60. ТЭФИ. 62. Клик. 63. Давыдов. 65. Набережная. 67. Снег. 68. Новше-
ство. 69. Кабриолет. 74. Садко. 76. Табор. 77. Исаак. 78. Латка.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №32 (1180)

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Полная утрата надежд. 2. 
… баба Бабариха. 3. Студенистый морской обитатель. 4. 
Воздаяние за грехи. 5. Уготованная участь. 6. Победный 
призыв в массы. 7. Ядовитый паучище. 8. Монолог из 
младенческих уст. 9. Стерженек в руке пряхи. 14. Древ-
нерусская гляделка. 20. Помещик из «Мертвых душ». 21. 
Воздушный пароход. 23. Щелочноземельный металл. 
24. Лакомый злак для кобылы. 27. Массаж пяток, вызы-
вающий смех. 28. GPS-следопыт. 30. Дока в вождении 
кораблей и подлодок. 32. Канава вокруг замка. 34. По-
велительница чистых полов. 37. Узор изящных чулок. 40. 
Бумага, которой оклеивают стены. 42. Участник автомо-
бильных состязаний. 43. Без огня не бывает. 45. Брат 
библейского Хама. 46. Польский поэт и переводчик. 47. 
Рюмочная времен С. Есенина. 48. Вытягивание бумажки 
с номером. 50. Трюкач-актер с неизвестным лицом. 51. 
Татьяна с хитом «Ясный мой свет». 52. Творческий архив 
ушедшего гения. 54. Йоко – муза Леннона. 57. Автор из-
вестного «Толкового словаря». 58. Блюдо, которое не с 
каждым сваришь. 59. Американцы на жаргоне.
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Близнецам в этот период 
придется оперативно коор-
динировать свои действия 
и постоянно приспосабли-
ваться к новым ситуациям, 
избегайте наступления и не 
показывайте агрессию. В 
четверг не смотрите на всех 
свысока. Появление новых 
интересов во вторник не-
много снимет напряжение.
Благоприятные дни - 14 и 13.
Неблагоприятные дни - 10 и 16.

Стрельцы должны посвятить 
эту неделю решению практи-
ческих вопросов. Наведите 
марафет в доме или на даче, 
подумайте об обновлении 
своего гардероба, восполь-
зуйтесь сезоном распродаж. 
В среду воздержитесь от 
семейных конфликтов. В суб-
боту вероятен успех в актив-
ных начинаниях.
Благоприятные дни - 13 и 15.
Неблагоприятные дни - 11 и 16.

ОТ ВИКТОРИИ ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

В течение недели Овны будут 
демонстрировать общитель-
ность, позитив и дружелюбие. 
Чаще прислушивайтесь к 
своему внутреннему голосу, 
ваш здравый смысл может 
вступать в конфронтацию с 
вашей душой. Выходные - луч-
шее время для романтических 
путешествий. Во вторник из-
бегайте ненужных трат.
Благоприятные дни - 13 и 14.
Неблагоприятные дни - 11 и 16.

Неделя для Тельцов не будет 
отличаться особой актив-
ностью. Погружение в мир 
иллюзий может слегка нару-
шить ваш привычный рабо-
чий темп. Звезды советуют 
вам заняться необремени-
тельными делами. В среду 
будут удачны амурные дела. 
В воскресенье посетите куль-
турное мероприятие.
Благоприятные дни - 12 и 14.
Неблагоприятные дни - 10 и 16.

Ракам в этот период лучше не 
начинать никаких новых про-
ектов. Ваша практичность и 
чувство прибыли могут вас 
подвести в самый ответствен-
ный момент. В середине не-
дели используйте прилив сил 
и уверенности в решении 
рабочих вопросов. Суббота 
благоприятна для творческой 
деятельности.
Благоприятные дни - 10 и 15.
Неблагоприятные дни - 11 и 16.

Основным оружием Львов 
на этой неделе должна 
стать тишина. Держите ваши 
взгляды и планы на будущее 
при себе. Думайте, прежде 
чем говорить, или вы можете 
оказаться в неловкой ситуа-
ции. Не воспринимайте все 
буквально в пятницу. Солнце 
во вторник усилит стремле-
ние быть в центре и во главе.
Благоприятные дни - 13 и 15.
Неблагоприятные дни - 10 и 11.

Карьерные устремления Дев 
имеют все шансы реализо-
ваться. Вы можете рассчиты-
вать на абсолютный успех и 
признание в любом коллек-
тивном начинании. В четверг 
придется решать правовые 
вопросы. Во вторник не от-
давайте инициативы сомни-
тельным партнерам.
Благоприятные дни - 12 и 14.
Неблагоприятные дни - 10 
и 16.

Вероятно, Весам на этой 
неделе придется принять 
важное решение, когда дело 
дойдет до вашего професси-
онального статуса или лич-
ной роли в партнерстве. В 
пятницу займитесь спортом. 
В понедельник будьте вни-
мательны с деловой пере-
пиской, высока вероятность 
фактических ошибок.
Благоприятные дни - 14 и 15.
Неблагоприятные дни - 10 и 12.

В это время Скорпионы по-
чувствуют прилив сил, уси-
лятся коммуникабельность и 
предпринимательская актив-
ность. Бизнес-успех наибо-
лее вероятен в первой поло-
вине недели и обещает до-
стойный результат. Суббота 
- для крупных приобретений. 
В понедельник не бросайте 
слов на ветер.
Благоприятные дни - 10 и 13.
Неблагоприятные дни - 11 и 12.

Козероги готовы изменить при-
вычный круг своих интересов. 
Звезды дают вам подсказку, 
это удачное время, чтобы найти 
новых друзей или, по крайней 
мере, начать что-то делать в 
этом направлении. В выходные 
вам не избежать расточитель-
ности. В понедельник будьте 
пунктуальны.
Благоприятные дни - 12 и 14.
Неблагоприятные дни - 10 
и 11.

Водолеи становятся все бо-
лее решительными и целе-
устремленными. Вы готовы к 
переходу от теории к практи-
ке, однако звезды не совету-
ют вам торопиться. В четверг 
будьте внимательны к своему 
здоровью. Во вторник готовь-
тесь к осуществлению своих 
самых смелых планов.
Благоприятные дни - 14 и 15.
Неблагоприятные дни - 10 
и 16.

Сейчас обстоятельства по-
требуют от Рыб снять корону 
и примерить на себя роль 
Золушки. Многим из вас при-
дется заняться делами, кото-
рые далеки от привычных. В 
четверг лучше оставить свое 
мнение при себе. Воскресе-
нье - для творческих идей и 
домашних хлопот.
Благоприятные дни - 10 и 14.
Неблагоприятные дни - 11 
и 16.

ПРОГНОЗ

10 августа трин Меркурия и Плутона - 
удачный момент для проведения мас-
совых гуляний, крупных зрелищных 
мероприятий. 13 августа от ква-
дратуры Венеры и Сатурна следует 
ждать трудностей в отношениях.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ
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На приеме у врача больной говорит:
- Доктор, а ведь мы с вами герои.
- Почему?
- Потому что вы работаете за гро-

ши, а я лечусь хрен знает у кого.

Россияне испытывают законную 
гордость - они сумели обеспечить 
своим чиновникам самый высокий в 
мире уровень жизни.

- Смотрю на свой город и вижу, 
как много в нем предприимчивых 
армян, чеченцев, дагестанцев и даже 
таджиков. Где же предприимчивые 
русские?

- Все логично, коллега. Предпри-
имчивые русские давно в Лондоне.

Российские спортсмены (танковые 
биатлонисты) заявляют, что гото-
вы подъехать хоть в МОК, хоть в 

WADA для устранения возникше-
го недопонимания. Заодно и WADA 
сдаст анализы!

Не понимаю, как может выступать 
против ГМО страна, у которой на 
гербе птица с двумя головами.

- Папа, откуда в магазинах черная 
икра, ведь ловля осетровых запрещена?

- Разводят.
- Рыбу?
- Покупателей.

- Ты когда-нибудь говорил женщи-
не, что о ней думаешь?

- Да. Хочешь, шрам покажу?..
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